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A poco más de un mes de una nueva edición de la “Fiesta Más Grande de Chile”, Diario 
El Día conversó con algunos carpistas que ya viven el ambiente festivo. 12 y 13
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Los gremios regionales de la Macrozona Sur per-
tenecientes a la Sociedad de Fomento Fabril 
(SOFOFA), planteamos una hoja de ruta con 

cuatro ejes principales que permitirán volver a fomen-
tar el crecimiento regional.   

Tras una reunión realizada en la región de la Arauca-
nía el viernes pasado, los gremios que van desde Ñuble 
a Magallanes, presentamos una hoja de ruta a partir 
diversas problemáticas recogidas desde las regiones. 

La actividad empresarial regional es fundamental para 
mejorar la calidad de vida de las personas, pero la falta 
de inversión y el bajo crecimiento de la última década 
nos ha llevado a una situación de vulnerabilidad con im-
plicancias que pueden tener efectos perjudiciales para 
los habitantes de la Macrozona Sur, lo cual se palpa en 
la reducción del dinamismo en la pesca, salmonicultura 
y sector forestal, además del reciente anuncio de cierre 
de Huachipato. Más allá de eventuales apoyos selecti-
vos, necesitamos promover las bases del crecimiento. 

Si bien existe un discurso procrecimiento, vemos 
con preocupación que la inversión y la reducción de la 
permisología enfrentan barreras administrativas e ideo-
lógicas que dificultan el anhelado desarrollo regional. 
Para ello, y en línea con los seis ejes prioritarios plan-
teados por SOFOFA, hemos redoblado esfuerzos para 
entregar iniciativas regionales priorizadas que permitan 
avanzar en el “cómo” crecer.

1. Enfrentamos una herida latente en materia de se-
guridad que afecta a todos los sectores productivos, 
en entre el Biobío y Los Ríos. Esperamos que los avan-

ces del Comité por la paz y entendimiento en curso 
pueda cumplir su propósito. Vemos que la clave está 
en poner un punto final a los problemas jurídicos que 
permita detener la proliferación exponencial de un 
desordenamiento territorial que ataca directamente al 
Estado de derecho. 

2. Al haber varios años de falta de inversión, las re-
giones de esta macrozona han perdido la capacidad 
de instalar industrias, proveer agua y generar las con-
diciones mínimas para un desarrollo sostenible, lo cual 
se torna crítico del Ñuble a La Araucanía. Vemos dé-
ficits urgentes en infraestructura: en materia eléctrica, 
de embalses para riego, carreteras que requieren ur-
gentemente agilizarse para apoyar el desarrollo agrí-
cola, industrial y exportador. Asimismo, en relación a la 
zonas extremas de Los Lagos, Aysén y Magallanes, la 
inversión en conectividad y comunicaciones se torna 
fundamental para sostener un desarrollo regional.

3. En materia legislativa, hay una gran oportunidad en 

la reforma de la ley base ambiental que permita cam-
biar el rumbo de una evaluación de intereses ambien-
tales fragmentados por una llave hacia un desarrollo 
sostenible. A nivel institucional, creemos que es clave 
una gobernanza autónoma del SEA, con un principio 
rector de sostenibilidad por sobre intereses sectoria-
les para revertir una dinámica de entorpecimiento al 
desarrollo regional. Asimismo, resulta fundamental po-
tenciar una dinámica de modelación de impacto que 
facilite la evaluación.

4. En relación con nuestra golpeada economía marí-
tima, nos preocupa el avance de una ley de pesca que 
requiere urgentemente de un análisis más profundo 
que mida las consecuencias de esa aplicación, ya que 
en el momento en el que necesitamos más inversión 
y empleo, sólo genera incertidumbre, desempleo y pa-
rálisis de inversión. Lo mínimo para poder avanzar en 
este momento es generar diálogo con los actores in-
volucrados y retirar las urgencias legislativas para per-
mitirlo. La situación de la Salmonicultura por otra parte, 
requiere urgentes modificaciones a la Ley Lafkenche, 
y una revisión de los procesos con que Conaf está re-
gulando las zonas declaradas parques. La protección 
del medio ambiente tiene que ser compatible con to-
das las actividades productivas, tanto en la Patagonia 
como en la Antártica Chilena.

Estamos trabajando para conciliar los intereses de 
todas las partes involucradas con el objetivo de pro-
mover un desarrollo económico inclusivo y equitativo 
para nuestras regiones.

DECLARACIÓN PÚBLICA

DESDE TEMUCO

 Sofofa y gremios de la macrozona plantean 
cuatro ejes para fomentar el crecimiento regional 

Gremios Macrozona Sur SOFOFA
Cámara de Comercio, Industrias, Servicios y Turismo de Chillan-Ñuble; CPC Biobío; ASIMCA (Asociación Gremial de Industriales de Malleco y Cautín); 

Multigremial de La Araucanía; Cámara de Comercio e Industrias de Valdivia AG; Multigremial de Osorno; Cámara Regional de Comercio, Industria, Servicios 
y Turismo de Puerto Montt; IDEAYSÉN (Corp de Desarrollo Empresarial y Emprendimiento Región de Aysén); CPC Magallanes

Temuco, 12 de agosto de 2024

La propuesta incluye detener la 
proliferación exponencial de un 

desordenamiento territorial; mejorar el 
déficit en infraestructura; gobernanza 
autónoma del SEA y modificaciones a 

planteada ley de pesca. 

EL DÍA

Fallece Mario Ossandón Hernández, 
reconocido locutor de radio de La Serena

IMPACTO EN EL MUNDO DE LAS COMUNICACIONES

Este domingo 11 de agosto, a los 82 
años de edad, falleció el reconocido lo-
cutor radial, Mario Ossandón Hernández, 
destacado trabajador de las comuni-
caciones de La Serena y Coquimbo, 
quien desarrolló una notable labor como 
locutor en Radio Universitaria FM de la 
Universidad de La Serena. Los restos de 
quien fuera una figura emblemática del 
mundo de las comunicaciones a nivel 
regional, serán despedidos este martes, 
en la iglesia de Lourdes, a las 11 horas. 
En conversación exclusiva con El Día, 
su nieto, Juan Carlos Ossandón destacó 
que su abuelo “siempre se caracterizó 
por ser una persona amena, simpática, 
culta y muy informada (...). Trabajó 
muchos años en comunicaciones, por 
lo que se hizo muy conocido en la zona 
principalmente por la gente más antigua 
de la conurbación La Serena-Coquimbo”.

“En lo personal, algo que siempre 
recordaré también es su sentido del 

Sus restos serán despedidos 
el día de hoy, en la Iglesia de 

Lourdes, a las 11 horas. 

humor, que lo destacó siempre como 
una de sus facultades principales de 
su personalidad”, afirmó.

SU TRAYECTORIA

Mario Ossandón Hernández nació el 
27 de junio de 1942 en Coquimbo, hijo 
de Luis Alberto Ossandón y Margarita 
Hernández. Formó su familia en la 
ciudad de La Serena junto a Alicia 

Riquelme López, con quien mantuvo un 
matrimonio de más de 60 años, y tuvo 
dos hijos, Mario Alberto y Juan Carlos 
Ossandón Riquelme, además de seis 
nietos.Sus inicios en las comunicacio-
nes se remontan a la década de 1960, 
cuando comenzó como locutor en la 
radio Riquelme de Coquimbo, así como 
en las radios Nacional y Occidente de 
La Serena. Desde 1973, fue parte de 
la radio de la Universidad Técnica del 
Estado, que desde 1982 pasó a llamarse 
Radio Universitaria FM de la Universidad 
de La Serena. A partir de 1978, también 
formó parte del noticiero de Canal 8 de 
la Región de Coquimbo.

EQUIPO EL DÍA             La Serena
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Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.

FUNDADO EL 1 DE ABRIL DE 1944
PROPIETARIO: 
ANTONIO PUGA S.A.
GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:   
FRANCISCO PUGA MEDINA
EDITORA GENERAL:     
LUCÍA DÍAZ GALVEZ

OPINIÓN

En la era digital, las herramientas tecnológicas 
han pasado a ser indispensables en nuestra vida 
cotidiana, facilitando desde tareas simples hasta 
las más complejas. Sin embargo, el mal uso y la 
gestión inadecuada de estas herramientas pueden 
tener efectos negativos y nocivos en la salud de niños 
y adolescentes, llevándolos incluso a una adicción 
digital, lo que podría causar, según investigaciones, 
la presencia de trastornos del sueño, ansiedad, di-
ficultades de visión, obesidad, dolores de espalda, 
agresión, problemas psicológicos, hiperactividad y 
déficit de atención, entre otros. Diversos estudios han 
demostrado que pasar más de dos horas al día frente 
a una pantalla, ya sea de televisión, computadora o 
celular, puede provocar cansancio excesivo, dificul-
tades para despertarse y problemas para conciliar el 
sueño. La Fundación Nacional del Sueño de EE. UU. 
recomienda que los adolescentes duerman entre ocho 
y diez horas diarias, ya que la falta de sueño afecta 
su funcionamiento diurno, aumentando el riesgo de 
problemas físicos, psicosociales y de comportamiento.
Por otro lado, la Organización Mundial de la Salud 
(OMS) sugiere que niños y adolescentes realicen, al 
menos, dos horas de actividad física al día. Además, 
la Academia Estadounidense de Medicina del Sueño, 
respaldada por la Academia Americana de Pediatría 
(AAP), recomienda que las habitaciones de los niños 
deben estar libres de dispositivos con pantalla, ya 
que la exposición a la luz brillante de las pantallas 
puede afectar la calidad del sueño. Además, se ha 
observado una relación entre el uso de pantallas y 
la ingesta de alimentos no saludables.

Dados todos estos antecedentes, para los niños 
pequeños se recomienda limitar el tiempo frente a 
la pantalla: los menores de un año no deben pasar 
tiempo frente a dispositivos electrónicos, mientras 
que, para los niños de dos a cuatro años, este tiem-
po no debe exceder una hora diaria. En su lugar, se 
sugiere que los adultos les lean cuentos e historias, 
dar lugar a juegos al aire libre, experimentar con 
materiales concretos, manipular objetos cotidianos, 
hacer actividades artísticas, andar en bicicleta, jugar 
a las cartas o ver una película juntos. Estas expe-
riencias desarrollan habilidades fundamentales para 
el aprendizaje y la vida en sociedad, como el trabajo 
en equipo, la toma de decisiones, la capacidad de 
adaptación, flexibilidad, empatía, creatividad, comu-
nicación asertiva, expresión oral y escrita.

Uso de pantallas en 
niños y adolescentes: 
un problema creciente

En un mundo cada vez más interconectado, la 
ciberseguridad se ha convertido en una prioridad 
ineludible para individuos, empresas y gobiernos. 
A medida que la tecnología avanza, también lo 
hacen las amenazas digitales, lo que hace impe-
rativo reforzar nuestras defensas contra ataques 
cibernéticos que pueden comprometer datos 
personales, infraestructura crítica y la seguridad 
nacional. La ciberseguridad no es solo una cuestión 
técnica; es una responsabilidad compartida. Los 
recientes incidentes de hacking y filtraciones de 
información han demostrado que cualquier brecha, 
por pequeña que sea, puede tener consecuencias 
devastadoras. Las empresas deben invertir en 
sistemas de protección más robustos, actualizar 
constantemente sus protocolos de seguridad y 

formar equipos especializados en responder a 
emergencias cibernéticas. Sin embargo, esto no 
es suficiente.

La educación en ciberseguridad es fundamental 
para crear una cultura de seguridad digital. La 
mayoría de los ataques exitosos explotan la falta 
de conocimiento o el descuido humano. Por ello, 
es crucial que tanto las instituciones educativas 
como las empresas se enfoquen en formar a sus 
miembros en prácticas seguras, desde la creación 
de contraseñas fuertes hasta la identificación de 
intentos de phishing. 

Si no se toma en serio la necesidad de educar a 
la población en ciberseguridad, corremos el riesgo 
de que los avances tecnológicos se conviertan en 
vulnerabilidades. 

Proteger nuestros datos
La educación en ciberseguridad es fundamental para crear una cultura de 
seguridad digital. La mayoría de los ataques exitosos explotan la falta de 

conocimiento o el descuido humano.

EDITORIAL

Para la infancia en Chile, algunas 
cifras entregadas este primer se-
mestre son desoladoras. Más de 
2.100 niños, niñas y adolescentes 
han sido víctimas de alguna forma 
de explotación sexual; 36 niños 
y niñas han muerto por armas de 
fuego y; uno de cada cinco ha pre-
senciado balaceras o disparos en 
el área cercana a su vivienda. 
Cerca de 850 mil niñas, niños y 
adolescentes viven en hogares 
que se encuentran en situación 
de pobreza multidimensional; 
más de 227 mil están fuera del 

sistema escolar y cerca del 30% 
de los niños y niñas entre 0 y 5 
años no están asistiendo a salas 
cuna y jardines infantiles, siendo 
que los primeros mil días son claves 
para emparejar la cancha de las 
oportunidades.  

¿Cómo cambiamos esta realidad? 
Avanzando hacia la promoción 

y protección de derechos, espe-
cialmente en los contextos más 
vulnerables. Como fue planteado 
en el estudio “Nacer y crecer en 
pobreza”, es imperativo implemen-
tar un Piso de Protección Social 
sensible a la niñez que garantice 
ingresos mínimos y acceso a servi-
cios sociales integrales y de calidad 
que permitan enfrentar riesgos, 
erradicar la pobreza y disminuir las 
desigualdades que privan a miles 
de niños, niñas y adolescentes de 
sus derechos fundamentales. Una 
suerte de GES pero de la infancia. 

También es importante conside-
rar sus necesidades específicas 
e incluir sus opiniones y miradas 
en la toma de decisiones y en la 
construcción de políticas públicas. 

En Chile, pese a tanta declaración 
firmada, la infancia sigue siendo 

un tema abandonado. Parece obvio 
pensar que cualquier país que busca 
su desarrollo pondría dentro de 
sus focos estratégicos el cuidado 
y desarrollo de sus niños y niñas. 

No es así.
Un ejemplo elocuente es lo acon-

tecido en las últimas semanas 
con el juicio y condena a Eduardo 
Macaya. Ahí ha quedado en eviden-
cia la desprotección que enfrentan 
las víctimas de abuso sexual, que 
es quizás una de las vulneracio-
nes más graves de derechos que 
puede afectar a niños, niñas y 
adolescentes. 

Es inaceptable que los procesos 
judiciales y la discusión pública 
perpetúen el sufrimiento de las 
víctimas, cuestionando sus acti-
tudes o relativizando la gravedad 
de los abusos. Esto evidentemente 
desincentiva nuevas denuncias, en 
un contexto donde, de acuerdo a 
la Primera Encuesta Nacional de 
Abuso Sexual y Adversidades en 
la Niñez, una de cada 5 personas 
sufrió abuso sexual en su infancia. 

Ese es otro dato parte de la realidad 
que enfrentamos, un panorama 
que está lejos de mejorar. 

Los dolores 
de la infancia 
en Chile

OPINIÓN

Pamela Araya
Directora carrera Psicopedagogía, 
Universidad Andrés Bello

Carlos Vöhringer 
Director técnico nacional 
Hogar de Cristo
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Gobernador (s) logra destrabar 
importante cartera de proyectos

BALANCE DE SU PRIMER MES AL MANDO DEL GOBIERNO REGIONAL

El 8 de julio asumió la suplencia Wladimir Pleticosic, luego que se ratificara la suspensión 
por dos meses de Krist Naranjo.

EL DÍA

Wladimir Pleticosic, quien fue electo entre sus pares 
para ejercer la suplencia en el cargo tras la suspensión 

de Krist Naranjo, destacó los avances que se han logrado 
en conjunto con el Consejo Regional en este periodo. 
En tanto, miembros del cuerpo colegiado valoraron la 
apertura y disposición al diálogo que se ha generado.

El pasado 8 de julio, en una histórica 
sesión del Consejo Regional, Wladimir 
Pleticosic fue electo por una amplia 
mayoría como gobernador regional 
suplente, tras la suspensión de Krist 
Naranjo durante dos meses por mal 
uso del vehículo fiscal.

En este contexto, al cumplirse un 
mes desde el inicio de la suplencia, 
Pleticosic calificó este periodo como 
bastante intenso. “La institución del 
gobierno regional estaba muy alicaída 
y lo primero que tuvimos que hacer 
fue motivar a todos los funcionarios y 
desde ahí pudimos ponernos de pie y 
ponernos un objetivo que es trabajar 
para poder sacar la mayor cantidad 
de proyectos adelante”, dijo. 

“Desde esa lógica, nosotros nos 
pusimos a trabajar, hicimos reuniones 
con los municipios, nos coordinamos 
con la delegación presidencial, con el 
gabinete regional, y desde ahí tam-
bién empezamos a generar nuestros 
vínculos con aliados externos como 
el caso de la Contraloría y la DIPRES. 
Además viajamos a Santiago y nos 
reunimos con los ministerios, en una 
gran labor”, agregó.

Pleticosic aseguró que a partir de 
todas estas gestiones que se han ido 
generando, se ha logrado destrabar 
grandes proyectos, entre ellos, la 
firma de un convenio de programa-
ción para los caminos básicos, que 
estaba detenido hace dos años en 
el gobierno regional. “Eso nos pudo 
permitir generar un convenio por más 
de 60 mil millones de pesos, que va 
a permitir pavimentar más de 300 
kilómetros de camino en tres años y 
medio en nuestra región”, destacó.

En esa línea, destacó la aproba-
ción de una cartera de proyectos de 
más de 6.000 millones de pesos 
en iniciativas de vivienda en las co-
munas de Ovalle, Illapel, Los Vilos, 
y Combarbalá, entre otras.

“También generamos un traba-
jo incansable respecto a destrabar 
algo que el año pasado no se pudo 
hacer, que es el acceso a los fondos 
concursables, donde se ejecutaron el 
46% durante el año pasado, mientras 
que ahora estamos llegando casi al 
100% con una inversión de más de 
7.000 millones de pesos”, agregó. 

Además, destacó que están traba-
jando en otros hitos relevantes, como 
el proyecto de la Última Milla, para 
llegar con conectividad a los sectores 
más aislados, así como también, 

reactivar el programa de zonas de 
desarrollo (ex zonas de rezago).

“Creemos que todos estos proce-
sos, sin duda alguna, han marcado 
un antes y un después en nuestra 
región. Por ejemplo, establecer el 
área metropolitana en La Serena y 
Coquimbo, que por supuesto va a 
ser un puntapié inicial para poder 

destrabar muchos problemas como 
la congestión, el tratamiento de la 
basura o los residuos domiciliarios”, 
puntualizó.

CONSEJEROS REGIONALES 
VALORAN APERTURA AL DIÁLOGO 

Tras cumplirse un mes desde el inicio 
de la suplencia, Ximena Ampuero, 
consejera regional, aseguró que 
ahora sí se esta trabajando “en lo 
que la ciudadanía nos encomendó 
al momento de votar por nosotros”. 

Según subraya, la relación directa 
“que tenemos con el gobernador, 
permite avanzar en las necesidades 
que tenemos, en este caso, yo como 
presidenta de la comisión de Salud 
y Deportes. Decir que la ciudadanía 
requiere de algo y que el gobernador 
me diga que lo trabajemos con los 
profesionales, me ha dado el sentir 
que sí estoy trabajando en lo que me 
compete como consejera regional”, 
puntualizó.

“Tenemos flexibilidad, tenemos 
conversación. Si es que hay alguna 
diferencia la conversamos como gente 
adulta, mirándonos como autoridades 
que somos. Yo creo que es lo mejor 
que nos pudo haber pasado”, remarcó.

Por su parte, el consejero regional, 
Lombardo Toledo, calificó este primer 
mes de suplencia de Pleticosic, como 
“un tiempo positivo para la Región 
de Coquimbo, ya que se ha visto en 
la parte netamente administrativa 
distintos proyectos, programas y 
actividades que estaban hace tiempo 
en los escritorios. 

Según Toledo, la ciudadanía “ha visto 
a un gobernador en terreno y también 
concretizando algunas obras como 
el Parque San Joaquín, Edudown, 
el Centro Comunitario de Coquimbo 
Centro, también en el convenio de 
programación, en los hospitales de 
Coquimbo, La Serena, y viendo los 
trámites para adelantar los procesos 
y, por supuesto, visitando importantes 
proyectos que fueron aprobados en 
la comisión de Desarrollo Social”, 
complementó.

Por su parte, según el parecer de 
Darwin Ibacache, consejero regional 
por el Choapa, “en el primer mes del 
gobernador suplente se ha marcado 
un trabajo territorial importante. Ha 
recorrido el Limarí y el Choapa, cosa 
que no estábamos acostumbrados 
con la gobernadora regional”. 

Pero, especialmente, destaca que 
se han destrabado varios programas 
que estaban detenidos “y se ha 
dado agilidad a iniciativas que van 
en beneficio de cada uno de los 
vecinos de la Región de Coquimbo. 
También se han destrabado varios 
proyectos que ya estaban con RS 
y que no solamente generan que 
los municipios puedan financiar 
sus carteras, sino que también un 
impulso económico en las diferentes 
localidades”, cerró.

WLADIMIR PLETICOSIC
GOBERNADOR REGIONAL (S)

El gobierno regional 
estaba muy alicaído 
y lo primero que 
tuvimos que hacer fue 
motivar a todos los 
funcionarios y desde 
ahí pudimos ponernos 
de pie”

XIMENA AMPUERO
CONSEJERA REGIONAL 

La relación directa 
que tenemos con el 
gobernador permite 
avanzar en las 
necesidades que 
tenemos (...). Siento 
que estoy trabajando 
en lo que me compete”

FRANCO RIVEROS B.     La Serena
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Traspaso de votos será clave en una 
eventual segunda vuelta de gobernadores

ANTE UN GRAN NÚMERO DE ASPIRANTES 

Acorde a lo que ha avanzado la tramitación de la reforma electoral, el proceso se realizará 
durante el sábado 26 y domingo 27 de octubre. 

EL DÍA

Serán nueve las opciones que estarán presentes en la 
papeleta para elegir a la máxima autoridad regional pues, 

tanto el oficialismo como la oposición van con más de 
un candidato. De acuerdo a un analista, sin embargo, la 

probabilidad de que se “hereden” los votos desde el PC a 
la DC, o viceversa, asoma muy compleja. 

Tatiana Castillo (Partido Social 
Cristiano), Rodrigo Orrego (PDG), 
Andrés Guerra (Partido Republicano), 
Carlos Ruiz (IND-Amarillos), Francisco 
Martínez (Demócratas), Wladimir 
Pleticosic (DC), Javier Vega (PC), 
Cristóbal Juliá (Chile Vamos) y Pablo 
Herman (independiente), son los nueve 
candidatos que lograron inscribir su 
nombre en la papeleta de gobernador 
regional para las elecciones de octu-
bre, proceso del cual, la suspendida 
autoridad regional, Krist Naranjo, 
quedó excluida por no lograr acuerdo 
con ninguna fuerza política. 

Pero, quizás, lo más destacable 
de lo que será este proceso, es que 
cada bloque -oficialismo, oposición 
e independientes - llevará más de un 
candidato, por lo que se vislumbra 
como muy probable que alguna opción 
le quite votos a otra, tal como podría 
suceder con Chile Vamos, cuya carta es 
Cristóbal Juliá, pero candidatos como 
Pablo Herman, Francisco Martínez o 
el republicano Andrés Guerra, podrían 
atraer parte del electorado de ese 
sector. 

Situación similar ocurre en la centro 
izquierda, entre Javier Vega (PC) y 
Wladimir Pleticosic (DC), partidos 
que, históricamente, han expresado 
abiertas diferencias entre sí. 

Según, Manuel Escobar, sociólogo y 
académico de la Universidad Católica 
del Norte, sin duda el no haber podido 
acordar un sólo candidato por bloque 
podría perjudicar la votación total de 
cada alianza. 

“Ahora, en el caso de gobernadores 
regionales, hay solamente un detalle 
que es la segunda vuelta. Entonces, 
ahí quizás no es tan complicado. Ahí 
creo que Pablo Herman le roba bas-
tante votación al candidato del pacto 
(Cristóbal Juliá), porque recordemos 
que va como independiente, pero 
compite más o menos por un mismo 
electorado. Sin embargo, ahí el que 
pasa segunda vuelta tiene la chance 
de ganar”, explicó.

En el caso de Javier Vega y de 
Wladimir Pleticosic, señaló que tam-
bién se genera “algo parecido. En el 
fondo el que se imponga va a pasar 
a segunda vuelta. Finalmente, lo que 
yo creo es que va a haber uno y uno, 

va a pasar uno de derecha y otro del 
oficialismo y en segunda vuelta, lo 
importante es ver cuál va a ser el 
trasvasije de votos”.

Eso sí, advirtió, en el caso de que 
Vega se imponga como ganador, 
“habría que ver qué tantos votos de 
la DC o de Wladimir Pleticosic se 
traspasarían a Vega y lo mismo del 
otro lado, qué tanto los comunistas 
podrían, en una segunda vuelta, votar 
por un demócratacristiano”, puntualizó.

En esa línea, remarcó que “en el caso 
de la derecha, yo creo que eso es un 
poco más simple. Ahí el trasvasije de 
votos es bastante más natural, y yo 
diría que esa es la principal diferencia”. 

DC BUSCA ABARCAR 
A LA CENTRO IZQUIERDA 

En conversación con Patricio Solís, 
presidente regional de la DC, sostuvo 
a El Día que si bien, el periodo de 
campaña se inicia recién a fines de 
mes, existe un trabajo que se viene 
desarrollando desde hace mucho 
tiempo con Wladimir Pleticosic como 

consejero regional.
“En este periodo ha tenido la oportu-

nidad de darse a conocer un poco en 
su experiencia, su forma de trabajar, 
su liderazgo en este poco más de un 
mes que lleva ejerciendo la gobernación 
de manera suplente. Se ha notado un 
cambio que todas las fuerzas sociales, 
políticas y económicas de la región 
lo han destacado”, aseguró. 

En esa línea remarcó que “hoy día 
lo importante es salir al territorio, 
hablar con la gente, con las personas, 
con las comunidades para invitarlos 
a hacer parte también de un gobier-
no regional que durante tres años 
estuvo sin rumbo y que hoy tiene 
la oportunidad de cargar con lo que 
viene, tomar nuevamente un rumbo 
de desarrollo y de crecimiento como 
ha sido históricamente el gobierno 
regional en la Región de Coquimbo”.

A juicio de Solís, el principal objetivo 
es recorrer cada punto del territorio, “e 
invitar a todos los sectores políticos 
de la centro izquierda a sumarse en 
este proyecto, que reúne dos virtudes 
que son muy importantes más allá de 
lo que ya ha demostrado Wladimir, 
que es la experiencia en el trabajo y 
la juventud y fuerza que tiene para 
poder liderar este gobierno regional”, 
enfatizó. 

En ese sentido, el timonel de la DC 
señaló que “la invitación que hemos 
hecho a todos los sectores de centro 
izquierda y todos quienes, en defini-
tiva, sientan que la región necesita 
una transformación y un cambio de 
liderazgo, es a que se sumen a este 
proceso”.  

PATRICIO SOLÍS
PRESIDENTE REGIONAL DE LA DC

La invitación que 
hemos hecho a todos 
los sectores de centro 
izquierda y a todos 
quienes sientan que 
la región necesita 
una transformación, 
es a que se sumen al 
proceso”

MANUEL ESCOBAR
SOCIÓLOGO Y ACADÉMICO DE LA UCN

Habría que ver 
qué tantos votos 
de Pleticosic se 
traspasarían a Vega 
y lo mismo del otro 
lado, qué tanto los 
comunistas podrían, 
votar por un DC”

Nueve
Candidatos a gobernador regional 

tendrá la papeleta de octubre 
para dicho cargo, con un gran 

abanico de aspirantes.

FRANCO RIVEROS B.     Región de Coquimbo
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Hasta 20 horas podría tardar un tsunami 
 generado en Japón en llegar a la región 

SE VIVIRÍA UNA SITUACIÓN SIMILAR A LO OCURRIDO EN 2011

En el año 2011 el tren de olas que afectó la zona tras el terremoto de Japón generó daños en 
sectores como la avenida Costanera de Coquimbo.

EL DÍA

Ante la alerta por un megaterremoto en el país asiático, 
los expertos llamaron a la calma, asegurando que se está 

monitoreando la predicción de un sismo en esa región 
del mundo. Además, señalan que, en caso de ocurrir, lo 

que demoraría el tren de olas en llegar a nuestras costas, 
proporcionaría tiempo suficiente para llevar a cabo una 
evacuación tranquila y efectiva de la población costera. 

La Agencia Meteorológica de Japón 
(AMJ) emitió hace unos días, una 
alerta de un potencial megaterremoto 
en ese país, lo que llevó a su primer 
ministro, Fumio Kishida, a cancelar 
una gira programada. 

Como era de esperar, esta situación 
ha generado preocupación en nuestro 
país ante la llegada de un eventual 
tsunami.

En ese contexto, el subsecretario del 
Interior, Manuel Monsalve, durante 
un punto de prensa en el Centro 
Sismológico Nacional, indicó que tanto 
este organismo como SENAPRED, 
mantendrán un monitoreo de la si-
tuación. “El mayor riesgo que podría 
producirse es un efecto tsunami, que 
normalmente demora más de 20 
horas en llegar a la costa chilena”, 
complementó.

En conversación con El Día, Sergio 
Barrientos, director del Centro 
Sismológico Nacional (CSN), manifestó 
que si se produce un gran terremoto 
en la fosa de Nankai - que tiene unos 
750 kilómetros de longitud - y se 
rompe en toda su extensión, podría 
generar un sismo de magnitud 9,2.

“Si eso llegase a ocurrir, habría que 
analizar el modelo de tsunami, pero, 
obviamente, como ocurrió en 2011 
en Tohoku, podrían llegar a nuestras 
costas, olas de un metro de altura. Sin 
embargo, esto debe modelarse, ya que 
Tohoku tiene una configuración algo 
diferente a la de este posible evento, 
si es que ocurre”, indicó.

Barrientos insistió en que, aunque 
son escenarios parecidos, no son 
iguales, ya que dependen de la zona 
de ruptura y del patrón de radiación, 
que puede apuntar en diferentes 
direcciones. “Además, si uno mira 
hacia el otro lado, el terremoto de 
Valdivia en 1960, con una magnitud 
de 9,5, causó más de 130 fallecidos 
en Japón por el tsunami”, señaló el 
experto.

En referencia a la predicción de un 
megaterremoto en Japón, Barrientos 
reconoció que “no sabemos exacta-
mente qué están observando ellos, 
lo que hace difícil conocer con qué 
antecedentes adicionales cuentan”.

CHILE EN PREPARACIÓN

Por su parte, Raúl Garrido, direc-
tor regional de SENAPRED, indicó 
que esta alerta en Japón generó 
que las autoridades nacionales se 
reunieran para analizar las posibles 

consecuencias que podría tener un 
eventual movimiento telúrico al otro 
lado del Pacífico en nuestro país. 
“Claramente, nos afectaría con un 
tsunami, y ante esta situación, lo 
importante es hacer un llamado a la 
calma a la ciudadanía, ya que esto es 
solo una probabilidad de que ocurra 
en el país asiático. A nosotros, como 
región, nos corresponde reforzar los 
monitoreos de los organismos técnicos 
como el Centro Sismológico Nacional, 
el SHOA y coordinarse con el Centro 
de Alerta de Tsunami del Pacífico 
para que nos alerten prontamente”, 
sostuvo Garrido.

EFECTOS DEL TSUNAMI DE 2011

Cabe recordar que en aquel año, 
tras un sismo de magnitud 9,1 en 
la región de Tohoku, en Japón, un 
tren de olas llegó hasta las costas 
de nuestra región, afectando a la 
avenida Costanera de Coquimbo, la 
que ya presentaba daños producto 
del terremoto del 27 de febrero de 
2010. 

En esa ocasión, el agua derribó el 
hormigón de parte del paseo peatonal 
y algunas escalinatas de acceso a 
la playa.

En otros sectores, el mar inun-
dó parte del borde costero, aunque 
sin causar daños significativos a la 
infraestructura. No obstante, en la 
caleta de Coquimbo, el ingreso de 
agua inhabilitó por varias horas una 
treintena de locales. El oleaje también 
desplazó unos 3 metros a un grupo 
de vagones de tren que artesanos 
utilizan como locales.

Marcel Ramos Quezada, doctor 
en Oceanografía y académico del 
Departamento de Biología Marina 
de la Facultad de Ciencias del Mar 
de la Universidad Católica del Norte, 
explicó que debido a la configuración 
tectónica de la cuenca del océano 
Pacífico, siempre existe la posibilidad 
de que ocurran terremotos en las zonas 
de subducción que bordean gran parte 
de este océano, en donde la corteza 
oceánica se hunde bajo la corteza 
continental, acumulando energía y 
generando sismos al liberarse.

“Tanto Japón como Chile son muy 
activos sísmicamente, por lo cual, 
al producirse un terremoto de gran 
magnitud que involucre la zona cos-
tera en cualquiera de los dos países, 
se pueden generar tsunamis de gran 
magnitud que afecten tanto la región 
costera local como lugares lejanos o 
remotos, como Chile, en el caso de 
un terremoto en Japón y viceversa”, 
subrayó, tal y como lo demostraron 
los tsunamis de Japón del 11 de 
marzo de 2011 y de Chile, el 27 de 
febrero de 2010.

“En el caso de la región, me atrevería 
a decir que la bahía de Tongoy, que 
está abierta hacia el norte, fue más 
‘dañada’ con el tsunami de Japón de 
2011 que con el de Chile de 2010, 
debido al ángulo de arribo del tren 
de olas, que fue frontal, a diferencia 
del de Concepción en 2010”, sostuvo 
Quezada.

El doctor en Oceanografía agregó 
que, utilizando una aproximación 
simple basada en la teoría lineal 
de propagación de ondas largas, la 
que aplica para un tsunami, y cuya 
velocidad de propagación depende de 
la profundidad del océano, se puede 
determinar el tiempo que demorarán 
en llegar las olas.

“Si se considera que la profundi-
dad media del océano Pacífico es 
de 4.300 metros, su velocidad de 
propagación es de aproximadamente 
739 km/h, prácticamente la velocidad 
de crucero de un avión comercial. 
Por lo tanto, considerando que la 
distancia desde Coquimbo a Japón 
es de 17.012 kilómetros, el tsunami 
tardaría entre 22 a 23 horas en llegar 
a la región, un tiempo muy cercano al 
obtenido con modelos numéricos más 
complejos”, puntualizó el científico.

MEDIDAS DE SEGURIDAD

En ese contexto, el director de 
SENAPRED, Raúl Garrido explicó 
que, tal como ocurrió en 2011, al 
registrarse un terremoto, las even-
tuales olas o trenes de olas no lle-
garían hasta 18 o 20 horas después 
del sismo, lo que permite que las 
personas puedan evacuar a zonas 
de seguridad de forma tranquila y 
ordenada. “Tenemos ese margen de 
reacción. Según los protocolos, dos 
horas antes de que pudiera arribar el 
tren de olas, las personas deben estar 
en la zona de seguridad”, aseveró.

En ese sentido, Garrido reiteró que 
Chile es uno de los países más sís-
micos del mundo y que siempre 
debemos estar preparados.

LIONEL VARELA Á.        Región de Coquimbo
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Vecinos temen perder sus viviendas 
ante peligro de derrumbe por socavón

EN EL SECTOR DE LA VILLA TALINAY, EN COQUIMBO

Los deslizamientos  
causados por un 

desagüe de aguas lluvia, 
así como las últimas 

precipitaciones, ya han 
hecho desaparecer un 

mirador y una plaza que 
los residentes del lugar 

habían construido para el 
disfrute de las familias del 

barrio. 

Un gran socavón mantiene en alerta 
a los vecinos de Villa Talinay, sector 
que colinda con la Quebrada de El 
Culebrón en Coquimbo, sin que las 
autoridades, hasta ahora, hayan en-
tregado una solución.

Es más, los habitantes de dicho lugar, 
ubicado entre la calle Papa Telésforo 
y la avenida El Culebrón, afirman que 
el mirador y la plaza construidos en 
la zona, literalmente se han venido 
abajo por una ladera, debido a los 
daños causados en el terreno por los 
distintos sistemas frontales que han 
afectado a la zona en el último tiempo.

Y aunque los vecinos han presentado 
denuncias al municipio coquimbano, 
al MOP, al MINVU y al SERVIU, solo 
se han hecho presentes una serie de 
expertos que observan la situación, 
pero no ofrecen una solución clara.

En ese contexto, Dominga Aracena 
señala que, cuando han hecho público 
el tema - incluso en un programa ma-
tinal de un canal nacional - acudieron 
personas del municipio y restringieron 
el acceso por el peligro que represen-
taba, pero, hasta ahora, no se hecho  
nada más.

“El año 2017 llovió por un par de días 
y la plaza con los juegos que había 
instalado la empresa que construyó 
la población se vino abajo. En ese 
momento, todos vinieron a ver qué 
estaba pasando y los problemas que 
había con el colector de aguas lluvia. 
Un prevencionista de riesgos vino y 
puso unas cintas y unas rejas papales, 
pero ya estamos en 2024 y no ha 
pasado nada con un arreglo mayor”, 
indicó la vecina del sector.

Otra de las habitantes de villa Talinay 

Producto de la existencia de un socavón de proporciones en el sector, los vecinos de Villa Talinay tienen temor que éste siga creciendo y 
afecte a sus casas.

EL DÍA

señala que hace dos años realizó una 
denuncia personalmente al enton-
ces administrador del municipio de 
Coquimbo y a un concejal, quienes 
participaron en una actividad en el 
sector en representación del alcalde. 
Asegura que le indicaron que con-
tactara a su junta de vecinos o a la 
gestora territorial para involucrar a 
las unidades municipales correspon-
dientes en el análisis y búsqueda de 
soluciones.

“Nunca pasó nada. Esperamos que 
ahora vengan a cumplir con sus pro-

mesas, porque seremos varios votos 
menos y esperando que no exista una 
desgracia, porque está bien peligroso”, 
comentó la residente del sector.

TEMOR POR LAS CASAS

Para Matías Cárdenas, habitante 
del barrio, esta situación era per-
fectamente predecible, ya que era 
evidente que, al poner relleno en ese 
sector de la quebrada, se generaría 
un socavón debido a las lluvias.

“Existe un colector de aguas lluvia 
que drena el agua hacia abajo, pero 

se rompió, por lo que todas las aguas 
bajan por ese punto. La plaza que 
tenía juegos para niños desapareció 
por completo”, afirma.

Cárdenas sostiene que su vivienda 
se encuentra a unos pocos metros 
del socavón, por lo que teme que 
éste siga aumentando hasta generar 
el derrumbe de su casa y la de sus 
vecinos.

“Tenemos los antecedentes del 
edificio en Reñaca y aquí va por 
el mismo camino, pero parece que 
están esperando que les salga más 
caro. Nuestras casas están a unos 
30 metros de los derrumbes, y ya 
se ha comido parte de la calle y la 
vereda”, añadió.

A raíz de una solicitud de Diario El 
Día, desde el municipio de Coquimbo 
se aseguró que, nuevamente, se está 
gestionando la demarcación de un 
perímetro de seguridad en torno al 
socavón, “mientras se trabaja para-
lelamente en los informes técnicos 
que permitan buscar soluciones a 
este problema estructural”.

Para ello, agregan desde la municipa-
lidad, “se necesita de la intervención 
transversal de distintas entidades 
como el Ministerio de Obras Públicas, 
SERVIU y SENAPRED, ya que im-
plica la construcción de un muro de 
contención, debido a la complejidad 
del emplazamiento del área verde”, 
ubicada en una zona de riesgo. 

DOMINGA ARACENA
HABITANTE DEL SECTOR

El año 2017 llovió por 
un par de días y la 
plaza con los juegos 
que había instalado 
la empresa que 
construyó la población 
se vino abajo”

MATÍAS CARDENAS
HABITANTE DEL SECTOR

 Parece que están 
esperando que les 
salga más caro. 
Nuestras casas están 
a unos 30 metros de 
los derrumbes. Ya se 
ha comido parte de la 
calle y la vereda” 

LIONEL VARELA Á.        Coquimbo
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El preocupante estado de la Casa Piñera a 
nueve años de ser afectada por un incendio

PESE A SER PATRIMONIO DE LA COMUNA DE LA SERENA 

El edificio de un piso fue declarado Monumento Histórico 
en 1981 y se considera una de las construcciones 

icónicas del casco histórico de la ciudad. Sin embargo, 
tras incendiarse en 2015 no se ha recuperado por 

distintas razones y, de hecho, no existe plazo aún para 
avanzar en su restauración, por el momento.

Preocupación es lo primero que 
mencionan las autoridades cuando 
se les consulta por la restauración 
de la Casa Piñera, llamada así por 
haber pertenecido a la familia del 
expresidente, Sebastián Piñera, quien 
en varias ocasiones recordó los años 
de su niñez y adolescencia que pasó 
en dicha vivienda, visitándola inclu-
so cuando dicha edificación estaba 
abierta al público.

En esa línea, el alcalde de La Serena, 
Roberto Jacob, lamentó el estado en 
que se encuentra dicho recinto, pues 
contribuye a que se vaya deteriorando 
y perdiendo la zona típica y patrimonial 
de la ciudad. Eso sí, afirmó que no 
está en sus manos hacer mucho hoy, 
por ser propiedad de la Universidad 
de La Serena.

Según el edil, quien puede observar 
la casona desde la ventana de su 
oficina, aseguró que “lamentable-
mente hay muchas casas, incluso la 
de al lado, donde estaba el Café del 
Patio, que también se quemó y está 
en las mismas condiciones. Pero si 
esas casas no se reparan, el casco 
histórico va a ir muriendo, porque 
son casas emblemáticas, antiguas, 
patrimoniales”, plantea el edil.

Asimismo, Jacob reconoce no sa-
ber en qué estado está el proyecto 
de restauración, “pero creo que la 
demora ha sido demasiada. Es un 
edificio patrimonial que se le debería 
dar prioridad, especialmente porque 
está en el  casco histórico y en pleno 
centro de la ciudad”, señaló.

Por lo pronto, el edil manifestó que el 
municipio ha dado y seguirá otorgando 
todas las facilidades para recuperar 
el recinto, especialmente en lo que 
tiene que ver con los permisos que 
se requieran. “Cualquier autorización 
nuestra que necesiten, le vamos a dar 
priorización uno”, subraya.

TRABAJO ARTICULADO

En tanto, desde la Universidad de 
La Serena, señalaron que existe un 
proyecto en etapa de análisis técnico-
económico por parte del Ministerio de 
Desarrollo Social y Familia, del Programa 
“Puesta en Valor del Patrimonio”, que 
se ejecuta por la SUBDERE con apoyo 
técnico de la Dirección de Arquitectura 
del Ministerio de Obras Públicas. 
Sobre esto último, indicaron que la uni-
versidad “se encuentra trabajando de 
forma articulada con el Departamento 
de Arquitectura del MOP para recu-

perar un patrimonio arquitectónico 
y patrimonial de la comuna de La 
Serena. Con ella se recuperará un 
espacio orientado a acercar el quehacer 
académico y la cultura a la comunidad, 
contribuyendo a una mejor calidad 
de vida de las personas”, explicando 
que la iniciativa considera una inter-

vención de 2.426 m2, recuperando 
así, espacios de librería, sala de lec-
tura y salón multiuso, entre otros. 
“Actualmente la institución desarro-
lla sus actividades de extensión en 
distintas dependencias, tales como 
sala de exposiciones, Aula Magna, 
Casa Editorial, a la espera de la re-
cuperación de un espacio invaluable 
para la comunidad de La Serena y la 
Región de Coquimbo”, indican.

Por su parte, el exconcejal Carlos 
Thenoux, y actual candidato a alcalde 
por la capital regional- y quien en su 
período como concejal se preocupó del 
área cultural y patrimonial - recordó 
que La Serena está ad portas de 
cumplir 500 años, por lo que se debe 
trabajar con las nuevas generaciones 
en el cuidado del patrimonio.

Sin embargo, aseguró, “hay cosas que 
no se pueden permitir, como caminar 
por la ciudad y ver la Casa Piñera con 
un letrero que dice que esta obra debió 
haber sido entregada hace un par de 
años. ¿Y qué pasa con la desidia de 
la Universidad de La Serena, que a 
ellos se les entregó por parte de la 
familia Piñera? ¿Qué ha pasado con 
esto? ¿Cuánto material valiosísimo 

se ha perdido?”, cuestionó.

ICONO DE LA COMUNA

La Casa Piñera, construida en 1845 
en un elegante estilo neoclásico, tiene 
una rica historia ligada al empresario 
minero Alejandro Aracena Salamanca. 
Tras la muerte de su primer propie-
tario, la casa fue heredada por su 
viuda, Paula Piñera, quien no tuvo  
descendencia, por lo que entregó la 
propiedad a José Piñera y su familia. 

Ellos la conservaron hasta 1970, cuan-
do fue adquirida por el Conservatorio 
de Música de la Universidad de Chile. 
Luego, la propiedad pasó a manos 
de la Universidad de La Serena, su 
actual dueño. Desafortunadamente, 
el 1 de junio de 2015 la afectó un 
incendio que implicó la pérdida de 
numerosos e importantes libros y 
obras de arte que formaban parte de 
su patrimonio. También resultó con 
serios daños estructurales.

El año 2018 se destinaron, por parte 
del gobierno regional de Coquimbo, 
cerca de 200 millones de pesos 
provenientes del Fondo Nacional de 
Desarrollo Regional para su recupe-
ración y el 21 de diciembre de ese 
año se determinó la fecha de inicio 
del proyecto de restauración, cuya 
entrega prevista estaba fijada para 
el 8 de noviembre de 2022.

Sin embargo, una serie de situaciones 
dejaron dicho proyecto sin término 
y prácticamente estancado. De he-
cho, aún permanece lugar el letrero 
del gobierno que fija estos plazos 
de restauración, ya ampliamente 
superados. 

En la actua-
lidad la Casa 
Piñera se 
encuentra 
cercada y a la 
espera de su 
restauración 
luego de sufrir 
un incendio en 
2015.
PÓSCAR ROSALES

ROBERTO JACOB JURE
ALCALDE DE LA SERENA

Lamentablemente hay 
muchas casas, incluso 
la de al lado, donde 
estaba el Café del 
Patio, que también se 
quemó y está en las 
mismas condiciones”

ÓSCAR ROSALES CID    La Serena



tomó la decisión de expulsar nuestra 
embajada en Venezuela, pero nosotros 
tenemos que hacer todos los esfuerzos 
por componer esas relaciones. Eso es lo 
que hacen los estados democráticos y 
nosotros esperamos que ojalá lo antes 
posible pueda asumir González y con 
él restablecer las relaciones interna-
cionales históricas, que por lo demás, 
hubo siempre de manera importante en 
materia  cultural, social y política. Ellos 
recibieron una cantidad de exiliados 
chilenos muy importante. Además, 
es un país extremadamente rico en 
recursos naturales como el petróleo, 
pero que hoy día se encuentra en esta 
desgraciada situación”.

-¿Incluso hay que tratar de mantener 
estas relaciones con una dictadura?

“Es una cosa bien terrible lo que su-
pone eso, pero yo creo que hay que 
hacer todos los esfuerzos. Primero, 
para que Venezuela vuelva al camino 
democrático y si es menester mantener 
una relación, la menor posible, pero hay 
que mantener algo”.

REFORMA DE PENSIONES

-¿Qué le pareció la minuta de la 
Asociación de AFP que circuló en el 
Parlamento criticando la reforma de 
pensiones?

“Soy de la opinión de que todo el mundo 
tiene el derecho a expresarse en una 

democracia y todas las opiniones hay 
que tenerlas en consideración. No hay 
que vetar a nadie a la hora de legislar, 
eso es muy importante. Pero parece 
curioso que un grupo de empresas como 
las AFP, que tienen como objetivo ganar 
dinero, se agrupen gremialmente para 
tener una opinión respecto de lo que no 
les corresponde, porque ellos son los que 
administran un sistema, tienen intereses 
creados en el sistema y, por tanto, hay 
que mirarlo con la cautela necesaria. 
Creo que ellos se han excedido en sus 
comentarios, porque asumen temas 
políticos que corresponden más bien 
al gobierno y al Parlamento resolver, 
como funciona toda democracia”.

-En términos personales, ¿qué futuro 
le ve a las pensiones en Chile?

“Lo veo muy complicado. Incluso 
con este acuerdo que está tratando 
de lograr el ministro (de Hacienda), 
Mario Marcel, creo que ahí hay una 
claudicación en algunos elementos que 
son muy importantes para tener una 
reforma de pensiones digna. Nosotros 
hemos planteado que el mayor aporte 
patronal tiene que ir a una parte de 
solidaridad para mejorar las pensiones 
de los actuales jubilados y eso en la 
propuesta que se ha conocido estos 
días se enreda según mi criterio, y se 
está buscando con mucha fuerza llegar 
a cualquier arreglo y no me parece que 
ese sea el camino más adecuado”.

El diputado Ricardo Cifuentes Lillo, en 
entrevista con Diario El Día, se refirió 
a la actual crisis que vive Venezuela, 
afirmando que, en las últimas elecciones 
presidenciales, hubo fraude, aunque 
puntualizó que no es prudente aún, 
reconocer a Edmundo González como 
presidente electo. 

A nivel nacional, en tanto, se refirió a la 
eventualidad de rescindir la concesión 
a las empresas eléctricas involucradas 
en los cortes de energía que aún se 
mantienen en la Región Metropolitana 
además de lo que ocurrió en el extremo 
norte, en donde se registró una agresión 
a un soldado chileno en plena frontera.

-¿Se acostumbró rápido a su vida 
parlamentaria sin el poder de ser 
presidente de la Cámara Baja?

“Sí, por supuesto. Era algo pasajero, es 
una tarea muy específica que había que 
hacer en un momento determinado y no 
es lo más fundamental de un diputado 
ser presidente, es una cosa accidental. 
Así que he vuelto a mis funciones con 
más fuerza que antes incluso”.

-¿Cómo analiza la situación que ha 
ocurrido en Venezuela?

“Encuentro que es terrible. Un dictador 
aferrándose al poder de cualquier manera, 
falsificando toda una estructura. En ese 
país ha ocurrido una cosa tremenda, 
porque este señor Maduro no tiene 
respeto por ninguna institucionalidad 
y todas dependen de él finalmente, y 
eso es lo más característico de una 
dictadura”.

-¿Qué opinión tiene de la postura del 
presidente del PPD, Jaime Quintana 
de no ser parte de alianzas futuras si 
el PC no cambia su postura respecto 
a Venezuela?

“Yo creo que él expresa una opinión 
bastante generalizada en el mundo 
del socialismo democrático y me pa-
rece que va en la línea correcta. Creo 
que  aquí hay que mostrarse, como ha 
ocurrido con algunos militantes del 
Partido Comunista, de manera muy 
clara y contundente”.

-¿El gobierno debería reconocer como 
presidente a Edmundo González?

“Esa es una cuestión bien compleja, 
porque  ya se demostró la vez pasa-
da con Juan Guaidó que reconocer a 
una autoridad que no ostente el poder 
real tiene sus complicaciones. Yo creo 
que todo el mundo hoy día ya reco-
noce, salvo Maduro, que  ha habido 
un fraude y que el verdadero ganador 
de las elecciones es González, pero 
nosotros tenemos que tener relaciones 
institucionales para incluso ayudar a 
nuestros propios ciudadanos. Maduro 

LAS ELÉCTRICAS

-¿Es partidario de rescindir las conce-
siones a las eléctricas que no estuvieron 
a la altura en el último temporal?

“Es una posibilidad que la ley contem-
pla y yo creo que el Ejecutivo tiene que 
garantizar que las empresas cumplan 
los contratos, especialmente los de 
suministros básicos. De no hacerlo, 
el Estado está en condiciones y tiene 
la ley de su parte para rescindir esos 
contratos. Hay dificultades, obviamente, 
que hay que tener en consideración, 
como por ejemplo, de dónde el Estado 
va a sacar la plata para adquirir esos 
activos que permitan generar una nue-
va empresa. Este es un momento de 
mucha estrechez económica como lo 
han manifestado distintas entidades, 
el Consejo de Responsabilidad Fiscal, 
entre otros. Entonces, por un lado está 
el derecho, el interés del gobierno de que 
los usuarios tengan un buen servicio y por 
el otro, la dificultad que tiene el mismo 
Estado para asumir directamente esa 
administración, sin afectar el servicio a 
los clientes que es lo más importante. 
Me parece bien esto de presionar a las 
empresas por todos los medios, incluida 
la rescisión del contrato, tratando de que 
llegue el servicio con premura y que se 
haga con la calidad que la ley exige”.

RESGUARDO FRONTERIZO

-A su juicio, ¿debería el Ejército 
aclarar por qué tenía a un solo soldado 
resguardando la frontera y no a dos o 
más como se debería?

“Escuché las declaraciones de la mi-
nistra de Defensa señalando que no 
estaba solo, pero quizás tendría que 
hacerlo con más claridad, Yo espero que 
ella tenga la razón, que haya investigado 
para dar esas declaraciones y si es así, 
estaría dentro de lo normal. Sería muy 
lamentable y preocupante que hubiera 
estado solo, porque en esas condiciones 
no es  razonable tener a un solo militar 
por más armado que se encuentre”.

-¿Cree que Michelle Bachelet acep-
tará ir por una tercera presidencia?

“Va a depender de cómo se vaya dando 
el contexto en los próximos meses. Ella 
misma ha señalado que no quiere ser 
candidata presidencial. Ella tiene un 
liderazgo importante en el país que es 
capaz de movilizar a un sector de los 
votantes hacia un proyecto más inclu-
sivo, que dé más garantías en el avance 
de reformas que son muy importantes 
para darle mayor estabilidad al país, 
para cumplir con ciertos sectores de 
la población como el de la previsión, la 
salud y la educación, que son temas que 
están muy complejos en Chile hoy día”.

“Todo el mundo reconoce, salvo 
Maduro, que ha habido un fraude”

RICARDO CIFUENTES LILLO, DIPUTADO DC

El parlamentario DC se mostró crítico de lo que sucede en 
Venezuela, pero dijo que había que seguir impulsando el 

diálogo para buscar una solución. En el plano nacional, en 
tanto, concretamente en medio de la polémica generada 
por los extensos cortes de luz en la Región Metropolitana 

y la criticada reacción de las empresas eléctricas, el 
legislador se alineó con la postura del gobierno.

CEDIDA

ÓSCAR ROSALES CID    La Serena
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Municipio arremete contra postureros de Feria 
Modelo y éstos responden con manifestación

ANTE “REITERADA CONDUCTA” DE VENDER AL POR MENOR 

Luego que la municipalidad 
de Ovalle, impidiera, este 

lunes, el paso de estos 
comerciantes al recinto - 
como sanción por vender 

al detalle - el gremio 
protestó, al considerar que 

esta medida fue injusta, 
ya que el castigo no 

distinguió a aquellos que 
cumplen con el reglamento 

de los que no lo hacen. 

Ovalle amaneció este lunes con 
una manifestación de los comer-
ciantes del sector Posturas de la 
Feria Modelo, quienes protestaron 
a las afueras del tradicional recin-
to, para luego trasladarse hasta la 
municipalidad. 

La razón se debió a lo que ellos 
consideraron una medida injusta 
por parte del municipio. 

“El viernes nos notificaron de un 
decreto, que decía que no se le per-
mitiría entrar a la feria al posturero 
infractor, es decir, al que venda al 
por menor, lo que está prohibido en 
el sector Postura. Lamentablemente, 
este lunes cuando llegamos a las 4 
de la mañana, la feria estaba con las 
puertas cerradas y no dejaron entrar 
a nadie. Eso fue lo que nos molestó, 
porque si bien existe una ordenanza 
para sancionar a las personas que 
no hagan caso al reglamento, no 

Por orden del municipio de Ovalle, ningún comerciantes del sector Postura de la Feria Modelo pudo ingresar este lunes al recinto. CEDIDA

hay nada que diga que la sanción 
sea de forma colectiva”, subrayó 
Lorenzo González, presidente del 
sector Posturas de la Feria Modelo. 

En esa línea, agrega que “también 
encontramos ilógico que se tomaran 
este tipo de medidas, sin tener nin-
gún parte o documento que pruebe 
lo que estaba pasando. El decreto 
dice que al posturero infractor no 
lo dejarán entrar a la feria, pero 
para eso se necesita estar todo 
regularizado. Debería existir algún 
parte o alguna notificación que 
acuse a la persona, pero no tienen 
nada de eso”. 

Por lo mismo, aseguró, “estamos 
descontentos, porque sentimos que 
por ser minorías y ser menos votos, 
es como que no nos toman mucho 
en cuenta”, agregó el dirigente 
posturero. 

REUNIÓN CON EL ALCALDE 

Durante este mismo lunes, el al-
calde de Ovalle, Jonathan Acuña, 
se reunió con los comerciantes del 
sector Posturas, contra quienes 
acusó “una conducta reiterativa por 
parte de ellos de vender al detalle, 
lo que afecta el funcionamiento 
de los feriantes que venden en el 
sector minorista”, aseguró el jefe 
comunal.   

De todas formas, se logró llegar a 
un acuerdo con los comerciantes, 
entre lo que se destaca la imple-

mentación de credenciales. 
“Les exigimos que ellos deben 

estar con una credencial que los 
individualice para evitar conflictos 
y discrepancias respecto a perso-
nas que no forman parte de estos 
postureros. Ellos antiguamente 
tenían esta obligación de contar con 
una credencial. La habían dejado 
de usar, pero hoy día les pedimos 
nuevamente que la utilicen”, señaló 
Acuña. 

Asimismo, agregó, se reforzará 
la fiscalización a los postureros. 
“Quienes incumplan y vendan al 
detalle, inmediatamente su per-
miso va caducar, entendiendo la 
exigencia que como municipio y 
administradores de ese sector te-
nemos”, apuntó el alcalde. 

En este contexto, Lorenzo González 
señaló estar a la espera de que 
los acuerdos queden plasmados 
en el papel para la formalizarlos. 
“Llegamos a algunos acuerdos, y 
ellos se comprometieron a dejarlo 
de forma escrita. Nos quieren man-
tener el horario hasta las 12:00 
horas, siempre y cuando se elimine 
la venta al detalle, cosa en que no-
sotros estamos de acuerdo. Por el 
momento estamos esperando que 
los acuerdos verbales se realicen 
de forma escrita, para ver si los 
acuerdos se van a cumplir o no, 
porque muchas veces las palabras 
se las lleva el viento”, concluyó el 
dirigente del gremio posturero.

LORENZO GONZÁLEZ
PRESIDENTE SECTOR POSTURA DE LA 
FERIA MODELO DE OVALLE 

El viernes nos 
notificaron de un 
decreto, que decía 
que no se le permitiría 
entrar a la feria al 
posturero infractor, 
es decir, al que venda 
al por menor, lo que 
está prohibido en 
el sector postura. 
Lamentablemente, 
este lunes cuando 
llegamos a las 4 de 
la mañana, la feria 
estaba con las puertas 
cerradas y no dejaron 
entrar a nadie”

LUCIANO ALDAY V.      Ovalle
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Autoridad sanitaria llama a la prevención 
ante aumento de casos de Hepatitis A

CUADROS DE ESTA ENFERMEDAD HAN AUMENTADO EN UN 10% RESPECTO AL AÑO PASADO 

El lavado 
de manos y 
evitar ingerir 
alimentos 
contaminados 
son algunas de 
las principales 
recomendacio-
nes que existen 
para evitar 
sufrir esta en-
fermedad. 
EL DÍA

La principal forma 
de autocuidado es el 
frecuente lavado de 

manos. 

De acuerdo a datos oficiales de la 
Unidad de Epidemiología de la seremi 
de Salud Coquimbo, durante el primer 
semestre de este año en un 10% au-
mentaron los casos confirmados de 
Hepatitis A, respecto del año anterior 
para la Región de Coquimbo.

Por ello, desde la autoridad sanitaria 
hicieron un llamado a adoptar las 
medidas de prevención y autocuidado 
entre la población para evitar el con-
tagio con esta enfermedad.

La Hepatitis A es una infección su-

mamente contagiosa causada por el 
virus de esta enfermedad. Este es uno 
de varios tipos de virus de hepatitis 
que causa inflamación del hígado y 
afecta su funcionamiento.

De acuerdo con María José 
González, enfermera de la Unidad 
de Epidemiología de la seremi de 

Salud, “el contagio de Hepatitis A 
puede ocurrir por ingerir alimentos 
o agua contaminados, o por el con-
tacto directo con personas u objetos 
infectados. Los casos leves no re-
quieren tratamiento. La mayoría de 
las personas infectadas se recuperan 
por completo sin daños permanentes 
en el hígado”. 

Al respecto, el seremi de Salud (s) 
de la región, Tomas Balaguer reforzó 
el llamado a prevenir esta enfermedad 
entre la población. “Es muy impor-
tante practicar buenos hábitos de 
higiene, incluido lavarse las manos 
con frecuencia, lo que puede evitar 
la trasmisión del virus. También, 
existe la vacuna contra la Hepatitis 
A, la cual, puede proteger contra la 
enfermedad, y está disponible en el 
Programa Nacional de Inmunizaciones 

con un dosis única a los 18 meses 
de edad, a partir de 2018” explicó. 

En cuanto a los síntomas, María 
José González explicó que estos ge-
neralmente aparecen unas semanas 
después de contraer la enferme-
dad. Entre los cuales se identifica 
“cansancio y debilidad inusuales, 
náuseas, vómitos y diarrea repenti-
nos, dolor o molestias abdominales, 
heces de color arcilla o gris, pérdida 
del apetito, fiebre baja, orina oscura, 
color amarillento en la piel y en la 
parte blanca de los ojos (ictericia) y 
picazón intensa” señaló, además de 
indicar que la sintomatología puede 
ser relativamente leve y desaparecer al 
cabo de unas semanas. Sin embargo, 
a veces, la Hepatitis A da lugar a una 
enfermedad grave que puede durar 
muchos meses.

• Siempre lavar las manos cuidadosamente después de usar el baño y cuando 
entre en contacto con sangre, heces u otros fluidos corporales de una persona 
infectada.
• Evitar el agua y los alimentos contaminados.
• El virus se puede propagar más rápidamente en guarderías y otros lugares 
donde las personas están en contacto cercano. Para prevenir los brotes, 
lávese bien las manos antes y después de cada cambio de pañal, antes de 
servir los alimentos y después de usar el baño.
• Evite los mariscos crudos.
• No compre alimentos a los vendedores ambulantes.
• Si está de viaje, use solamente agua embotellada para lavarse los dientes 
y para beber en áreas donde el agua puede ser insegura. Recuerde que los 
cubos de hielo pueden portar infecciones.
• Si no hay agua disponible, hervir el agua es el mejor método para eliminar 
la Hepatitis A, durante al menos 1 minuto. Normalmente la vuelve segura para 
beber.

Recomendaciones

EQUIPO EL DÍA             Región de Coquimbo
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Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.

Cierre después de la última función.

*
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Familias ya comienzan a ocupar sus 
terrenos en La Pampilla de Coquimbo

TRADICIÓN QUE SE MANTIENE PESE AL PASO DEL TIEMPO

En los terrenos 
de La Pampilla 
ya se asoman 
las primeras 
familias quie-
nes, con camas 
y petacas, ya 
están listas 
para celebrar 
las festividades 
dieciocheras. 
CRISTIAN SILVA 

Pese a que falta poco 
más de un mes, ya es 

posible observar cómo 
estos primeros grupos 

de personas ya se están 
preparando para disfrutar 

de la fiesta dieciochera más 
grande de Chile, quienes 
además, han traspasado 
la tradición de acampar 

durante toda la semana que 
dura esta festividad, a sus 

hijos y nietos.

Septiembre se acerca a pasos agi-
gantados y con ello se vienen las 
tradicionales festividades patrias. 

Esta época del año es sinónimo de 
alegría, baile, campings, juegos y 

asados, todas actividades familiares 
típicas, por cierto, de La Pampilla 
de Coquimbo, la que ya figura con 
sus espacios delimitados, y ya ha 
comenzado a recibir a las primeras 
familias que gustan acampar en ese 
lugar durante la semana que dura 
esta festividad.

Al respecto, el coquimbano José 
Luis Pizarro relató a Diario El Día el 

significado que tiene para él y su 
familia el acampar en La Pampilla. 

“Yo sigo la tradición de mis papás, 
de mi viejo que en paz descanse. 
Nosotros nos veníamos con las cosas 
en un carretón y nos instalábamos 
donde está la piedra del Club de 
Leones, antes de que cerraran”, relató. 

Ahora, con su propia familia, agrega,  
“seguí con la tradición y venimos con 
amigos también. Mis hijos ya están 
grandes y Dios quiera que sigan la 
tradición si yo llego a faltar, porque 
como coquimbano, uno siempre va 
a querer que las tradiciones sigan”. 

Sobre la actual edición de La 
Pampilla, Pizarro explica que “em-
pezamos a venir en agosto, los días 
domingo a cuidar el terreno, y el 12 
o 13 nos instalamos y nos quedamos 
hasta el 21 (de septiembre). Incluso 
salimos a trabajar desde acá”. 

Al consultarle a su hijo, José, si es 
que seguirá con la tradición familiar, 
respondió que “esperemos que sí. 
A mi me gusta, así que creo que 
seguiré viniendo junto a mi hermana 
y vendremos con nuestros hijos, si 
es que llegamos a tenerlos”, afirmó. 

“LO MÁS LINDO DE COQUIMBO”

Otra tradicional campista de La 
Pampilla es María Moyano, quien 
comenzó a venir cuando su hija, hoy  
de 29 años, tenía 7 meses de vida. 

“Unos amigos de mi esposo nos 
invitaron a acompañarlos y aunque 
al principio solo veníamos por el día, 
nos dijeron que nos quedáramos a 
acampar, que ellos nos cuidaban el 
ladito y ahí empezamos. Nos pusimos 
donde ahora está la carpa gigante, pero 
cuando hicieron los estacionamientos, 
nos instalamos en este lado (cerro 
sur) que nos consiguió otro amigo”, 
recordó la mujer. 

Moyano sostuvo que “contando 
con la pandemia y la enfermedad de 
mi madre, hemos faltado sólo como 
tres veces en todos estos años. De 
hecho, empezamos una tradición 
familiar, porque cuando mi mamá 
aún estaba viva nos acompañaba 
y ahora vinimos para acá a tomar 
tecito con mi hermano, mi hermana 
y unas primas”. 

Por su parte, su hermana, Marcela 
Moyano, expresó que “esta tradición es 

ROMINA ONEL               Coquimbo
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lo más lindo que tenemos en Coquimbo, 
porque incluso hemos recibido gente 
de España que dice que esto es muy 
lindo, porque es como tener una mini 
ciudad que dura una semana”. 

“QUE VUELVAN LAS RAMADAS”

En tanto, el coquimbano de 53 años, 
Juan Rojas, también se refirió a esta 
tradicional fiesta, asegurando que viene 

a La Pampilla “desde que estaba en 
la guatita de mi mamá”. 

“Esta es una tradición familiar que 
viene de mis abuelos. Antiguamente 
nos colocábamos al frente, -sector 
canchas- pero cuando cerraron, nos 
vinimos para acá y ahora, en este sitio 
están mi hermana, mis sobrinos, mis 
hijos y mis nietos, y un poco más 
abajo se colocan mis tíos”, señaló.

Rojas también manifestó que “son 
tantos recuerdos, por eso, yo creo 
que esta es una tradición que yo 
creo que los coquimbanos entienden 

y que espero transmitir a mis hijos 
y nietos, los que no tengo ninguna 
duda que seguirán viniendo, porque 
les gusta”.  

Siguiendo en esta línea, Rojas insis-
tió en que “la tradición de acampar 
siempre estará, más ahora que hay 
más comodidades, porque yo me 
acuerdo que cuando era niño, nos 
alumbrábamos con una vela”. 

Sin embargo, espera que el municipio 
regule más el comercio en el lugar, 
y que se retomaran “las carreras de 
caballo u otras cosas típicas. Que 

volvieran las ramadas y lugares donde 
se tocaba folclore, como en el Club 
de Huasos, La Querencia y el Coro de 
Claudia Reyes y las instancias más 
tradicionales, como las chicherías y 
juegos típicos que se han perdido”. 

“NO IMPORTA LA TIERRA”

Por su parte, el coquimbano Freddy 
López, quien viene a acampar a La 
Pampilla desde que tiene uso de 
razón, afirmó que “esta una tradición 
familiar que empezó con mis papás 
hace muchos años y ahora yo vengo 
con mi señora, mis hijos, mi suegro, 
mis cuñados y toda la familia”. 

Pese a esto, López reconoció que 
“dejamos de venir hace 5 años, por 
el fallecimiento de mi suegra, cosa 
que nos causó gran pena, pero ahora 
estamos retomando esta tradición, 
para seguirla con los más chiquititos 
de la familia”.  

En ese sentido, manifestó que lo 
que más le gusta de retomar esta 
costumbre es compartir con su fa-
milia, recalcando que “los que somos 
pampilleros y coquimbanos no nos 
importa la tierra y lo bueno es que 
ahora andan todos los días recolec-
tando la basura. También anda el 
camión del agua y el año pasado la 
seguridad fue muy buena, así que 
esperamos que este año sea igual”. 

Pese al frío por la cercanía del mar, el compartir en familia y con amigos supera cualquier 
dificultad que pueda suponer acampar al aire libre. 

CRISTIAN SILVA 

JUAN ROJAS
CAMPISTA DE LA PAMPILLA DE COQUIM-
BO DESDE HACE 53 AÑOS

La tradición de 
acampar siempre 
estará, más ahora que 
hay más comodidades, 
porque yo me acuerdo 
que cuando era niño, 
nos alumbrábamos con 
una vela”
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Delincuencia y sequía, las principales 
preocupaciones de la región 

ENCUESTA SUEÑOS Y TEMORES DE COQUIMBO

CRISTIAN SILVA

El sondeo fue realizado por la Mutual de Seguros de Chile, 
la Universidad Adolfo Ibáñez y CADEM.

Sin duda que entre las principales 
prioridades de la Región de Coquimbo se 
encuentra la seguridad. Así lo reafirma 
la Encuesta de Bienestar: Sueños y 
Temores de Coquimbo 2024, que en 
esta edición arroja a la delincuencia y 
drogas como las principales preocupa-
ciones de la población local. En segundo 
lugar, está la sequía. 

El estudio realizado por la Mutual de 
Seguros de Chile, la Universidad Adolfo 
Ibáñez y Cadem, consultó sobre los 
problemas, preocupaciones, sueños, 
calidad de vida e ingresos de los ciu-
dadanos de la Región de Coquimbo.

¿QUÉ CENTRA LA PREOCUPACIÓN?

Entre los problemas se presentaron  la 
delincuencia, sequía, sueldos y empleos, 
inmigración, inflación, salud, desigualdad, 
transporte público, vivienda, corrupción, 
pensiones, medio ambiente, educación 
y conflicto con los pueblos originarios. 
En todos los temas la región se planteó 
bajo la media nacional, a excepción de 
la sequía (38%) con 34 puntos sobre 
el promedio nacional; salud (14%) que 
superó en 2 puntos la percepción país y 
el transporte público (12%) que alcanzó 
3 puntos sobre la media nacional .

Eso sí, en su mayoría estas problemá-
ticas presentan un descenso en com-
paración a años anteriores, a excepción 
de los sueldos y empleos (24%) que 
subió un punto en comparación al año 
anterior,  la inmigración (16%) junto 
a la desigualdad (12%) que este año 
subió en 8 puntos en comparación al 
2023 y el transporte público (12%) 
que superó en 4 puntos a la encuesta 
del año anterior. 

En detalle, la delincuencia y las drogas 
alcanzaron un 43% de los encuestados 
como el principal problema en la región. 
Diez puntos por debajo de la media 
nacional y 12 puntos menos que el año 
2023. Principal problemática, pero que 
bajó en su percepción en casi todos los 
grupos sociales, a excepción del grupo 
C1 que aumentó su mención en 6 puntos 
en comparación a la encuesta 2023.

La grave situación que enfrenta la 
Región de Coquimbo respecto a la 
emergencia hídrica, que ha llevado 
a proyectar racionamiento de agua 
potable en ciertas ciudades, generó 
conciencia en la comunidad. Así la 
sequía se alza en segundo lugar como 
el principal problema de los habitantes 

de la zona, subiendo considerablemente 
en comparación al año 2023  en 13 
puntos.  Inquietud que se incrementó 
en todos los grupos etarios y niveles 
socioeconómicos, pero principalmente 
en las personas de entre 25 a 34 años 
y el nivel socioeconómico C1, C2 y D/E.

La delincuencia y las drogas se alzan 
también en el primer lugar en el ámbito 
de los temores e incertidumbres con 
un 33%, seguido por la incertidumbre 
económica con un 21% y la estabilidad 
laboral con el mismo valor. En cuarto 
lugar, se sitúan los problemas de sa-
lud con un 10% y en quinto lugar el 
impacto en el medio ambiente. En el 
último lugar de los temores se ubica 
el no contar con casa propia con un 
2% de las menciones.

ESTABILIDAD ECONÓMICA, 
EL SUEÑO DE LA MAYORÍA 

Respecto a los sueños y  aspiracio-
nes  de los habitantes de la región, la 
estabilidad económica se mantiene en 
el primer lugar con un 39% (aumen-
tando en 14 puntos en comparación 
al año anterior), seguida por adquirir 
un bien con un 25%, la estabilidad del 
país en un 24%, y el apoyo a la familia 
en un cuarto lugar con un 8%. Cabe 
mencionar que temas relacionados a 
áreas más intimas como cambios en 
la vida, el desarrollo personal o tener 
buena salud no superan el 5%.

SATISFECHOS CON LA VIDA

El estudio también realizó un análisis 
respecto a la satisfacción con la vida. 

En ese ámbito, los encuestados se 
muestran satisfechos con su propia 
vida en general, pero al consultarles 
por la percepción de los otros, las notas 
en su mayoría son negativas.  

Así un 48% de los encuestados de 
la región ponen notas de 6 a 7 res-
pecto a que tan satisfecho está con 
su vida, 5 puntos sobre el promedio a 
nivel nacional. Mientras que un 21 % 
establece notas entre 1 a 4 respecto a 
la satisfacción con su vida en general, 
tres puntos menos que el nivel nacional. 
Respecto a que tan satisfechos creen 
que está el resto con su vida, son más 
categóricos y críticos  y sólo un 6% 
establece notas entre 6 y 7 y el 65% 
entrega notas entre el 1 y el 4.

Una autopercepción de satisfacción 
con la vida que ha ido mejorando en los 
últimos años. Así, si el 2022 y 2023 
alcanzaron un 43% las notas entre 6 
y 7, este 2024 subieron cinco puntos 
y están alcanzando los niveles de las 
encuestas realizadas el 2020 y 2021 
que llegaron a 55% y 49%, respecti-
vamente, años en que estábamos en 
medio de una pandemia que generó 
graves problemas sanitarios, sociales 
y económicos. 

Respecto a aspectos personales de la 
vida, con notas sobre el 6 en primer lugar 
con un 71% se encuentra la relación 
con la familia y amigos; en un 59% 
el nivel educacional de la persona; en 
tercer lugar, con un 55%, la relación 
con la pareja y en cuarto lugar con un 
55%, la satisfacción personal con el 
trabajo. En último lugar con un 33% 
de notas entre 6 y 7 de satisfacción, 
se encuentran los ingresos. Eso sí, este 

último a pesar de estar en el ultimo 
lugar ha ido aumentando en el ámbito 
de la satisfacción personal, ya que el 
año 2023 alcanzó solo un 21% con 
notas sobre el 6.

Sobre la satisfacción con aspectos 
públicos de la vida , destacan con 
buena evaluación la posibilidad de 
comunicarte por celular o internet 
(68%);  en segundo lugar, el transporte 
que se utiliza con frecuencia con un 
31% y en tercer lugar la seguridad 
del barrio en que vive con un 24% de 
calificaciones sobre 6. En último lugar 
y con solo 3% de calificación por sobre 
el 6 se encuentra la jubilación que se 
recibirá en el futuro. 

Así también, un 30% de los encuesta-
dos cree que su vida ha mejorado mucho 
o algo en comparación al año pasado 
(8 puntos más que el año pasado) y un 
41% cree que ha empeorado 7 puntos 
menos que el 2023).  Mientras que un 
75% cree que en un año más su vida 
mejorará algo o mucho y un 10% cree 
que empeorará.

SALUD MENTAL OTRA 
PREOCUPACIÓN

La vida moderna y la sociedad com-
petitiva e individualista que prima 
actualmente es uno de los principales 
factores para la aparición de patologías 
relacionadas a la salud mental. Así un 
78% de los encuestados declara haber 
padecido una o más condiciones que 
alteran su bienestar.

Entre las enfermedades o condiciones 
que han padecido los encuestados se 
encuentran en un 52% los trastornos 
de sueño; en segundo lugar, el estrés 
laboral o académico que subió tres 
puntos en comparación al año 2023 
y en tercer lugar la crisis de angustia o 
ansiedad con 43%. Le siguen también 
la depresión con un 40%, conflictos 
familiares importantes con un 31%  
y trastorno alimenticio con un 28%.

Situaciones que se dan más en el 
caso de las mujeres y entre personas 
de 34 a 54 años. 

En relación a actividades para el bien-
estar, el 39% de los encuestados es-
tablece en primer lugar a la familia y la 
vida familiar, seguida de los deportes 
con un 23 %(aumentó 8 puntos al año 
2023) y en tercer lugar los pasatiempos 
o hobbies. En quinto lugar se posiciona 
la estabilidad económica como un 
tema importante para la estabilidad  
mental, incrementándose en 7 puntos 
en comparación al año 2023.

REBECA LUENGO P.     Región de Coquimbo

 UF 13.08.24: $ 37.601,86 DÓLAR COMPRADOR: $933,80 DÓLAR VENDEDOR: $ 934,10 IPC JULIO: +0,7% IPSA: +0,08%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
lunes en 6.326,05 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +0,02% y cerró en 
31.912,50 puntos. 
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Con lleno total, se llevó a cabo este domingo, una nueva versión de Barrio Kids. EL DÍA

Este domingo, el centro 
de Coquimbo se llenó de 

color, alegría, entretención 
y recreación durante la 
celebración del Día de la 

Niñez. El evento, organizado 
por el municipio porteño, 
reunió a miles de familias 

quienes disfrutaron de un día 
inolvidable.

Con masiva participación familiar 
Coquimbo celebró Barrio Kids

LOS NIÑOS Y NIÑAS FUERON PROTAGONISTAS 

Miles de sonrisas en los rostros de 
los niños y niñas de Coquimbo, fueron 
la tónica de una nueva versión del 
Barrio Kids, organizado por el muni-
cipio porteño, que este año tuvo un 
amplio despliegue en la zona céntrica 
de la comuna, con escenarios y juegos 
desplegados en el Parque O’Higgins, 
Edificio Consistorial y Plaza de Armas.

El show del payasito Plim Plim, 
cine, espectáculos de danza, mú-
sica y obras de teatro, fueron parte 
de una jornada llena de actividades 
gratuitas que partió a las 10 de la 
mañana y que se extendió hasta las 
19:00 horas, recibiendo la visita de 
miles de familias que llegaron hasta 
las tres locaciones preparadas para 
disfrutar de la celebración del Día de 
la Infancia. 

David Díaz, administrador municipal, 
valoró positivamente la convocatoria 
y destacó que los espacios públicos 
hoy son ocupados y disfrutados por 
la comunidad con actividades como 
ésta, donde los niños y niñas se in-
volucran con su comuna, conocen 
el edificio consistorial, el renovado 
Parque O’Higgins y el nuevo audi-
torio municipal que cuenta con una 
capacidad para mil personas y que 
en el Barrio Kids se llenó de vida 
con jornadas de cine para los más 
pequeños y pequeñas.  

“Estamos muy contentos hoy día 
de poder celebrar el Día del Niño y 

hacerlo en el centro de nuestra co-
muna(…). El balance es positivo, ha 
sido muy bonita experiencia, tercer 
año consecutivo y esperamos que 
se siga sosteniendo en el tiempo por 
muchos años más”.

El administrador, dentro del balance, 
también destacó el show de primer 
nivel del Payasito Plim Plim, y sobre 
la alta concurrencia de público agre-
gó que “vemos el despliegue de los 

Parque O’Higgins. “He recorrido aquí 
y allá, he probado todos los juegos y 
están divertidos. El parque es muy 
divertido”, destacó.

Clevert, de 9 años, vino desde Tierras 
junto a su familia a disfrutar de las 
actividades del Barrio Kids y contó 
que pudo disfrutar de los juegos y 
pasear por el edificio consistorial y 
el parque. 

funcionarios municipales. Ellos lo 
han dado todo, porque este evento lo 
hace la municipalidad, con financia-
miento 100% municipal, y quienes 
están detrás de esto son los propios 
funcionarios”.

En ese sentido, María Ignacia, de 
10 años, valoró esta celebración, la 
cual encontró muy divertida, espe-
cialmente el canopy o tirolesa del 

Con peluches de la serie de 31 Minutos, los niños disfrutaron de comienzo a fin la jornada. 
CEDIDA

	 Más	de	5	mil	personas,	
disfrutaron de la actividad 

organizada por la 
municipalidad, la cual, contó 
además con juegos inflables 

gratuitos, pintacaritas y 
espacios deportivos, entre 

otros.

Personajes de 31 Minutos 
se ganaron el corazón 

de los illapelinos 

EN EL DÍA DE LA NIÑEZ

Con el tradicional “¡Tulio, estamos al 
aire!”, los personajes de 31 Minutos 
se tomaron el escenario de la Casa de 
la Cultura de Illapel, para transmitir 
una nueva versión de su noticiero 
ante más de 5 mil personas, que 
corearon sus canciones y rieron con 
las historias del popular Juan Carlos 
Bodoque, Patana, Tulio Triviño, Juanín 
Juan Harry, entre otros, que son parte 
de esta serie que comenzó hace más 
de 21 años en el país de Titirilquén.

Un show impecable y de primer nivel, 
denominado “Yo Nunca Vi TV”, se 
presentó en forma exitosa en México 
y hoy por primera vez en nuestra 
comuna, como una apuesta de la 
municipalidad de Illapel, para celebrar 
en grande a los pequeñitos de la casa 
en el Día del Niño y la Niña. La jornada 
incluyó una tarde recreativa gratuita, 
con juegos inflables, pintacaritas, 
espacios deportivos, los shows de la 

Tía Ale y las Choapitas, Jenny Kids y 
zona de juegos, entre otros, finalizando 
con el show musical a cargo de estos 
populares títeres, que invitan a niños 
y adultos a soñar, imaginar y disfrutar 
de un espectáculo inolvidable, por su 
calidad escénica y originalidad de sus 
contenidos.

Clexy Komarek, quien asistió a la 
tarde recreativa junto a su pequeño 
hijo, expresó con entusiasmo que el 
evento fue un espectáculo maravilloso, 
“con una organización impecable. La 

Por su parte, Yesenia Rivera, asistente 
al evento comentó “es una experiencia 
linda para los niños, donde pueden 
jugar y entretenerse, al menos los 
míos en la casa a veces están muy 
encerrados y este es un ambiente 
súper bueno para ellos, porque se 
divierten, pueden jugar y expresarse”.

Por su parte, el alcalde de Illapel, 
Denis Cortés Aguilera, destacó que 
“quisimos organizar una verdadera 
fiesta para nuestros niños y niñas. 
Muchas veces la economía no está 
buena en cada uno de los hogares, 
por lo tanto tenemos que tratar de 
brindar espacios para que todos puedan 
disfrutar de forma gratuita”.

gran cantidad de personas presentes 
en la Plaza de Armas es prueba del 
éxito de la jornada. Es realmente 
destacable que la municipalidad 
organice iniciativas como esta, di-
rigidas a nuestros niños, que son 
lo más importante. Verlos felices y 
disfrutando de una tarde entretenida 
es algo muy especial”.

Similar es la opinión de Mario Pinto, 
quien llegó con toda su familia a dis-
frutar del espectáculo. “Es estupendo. 
Una vez más la ciudad se reúne con 
actividades para los niños, que es algo 
que todos los papás esperábamos 
tener, de compartir libremente y que 
nuestros niños puedan pasarlo bien”.

EQUIPO EL DÍA             Illapel

EQUIPO EL DÍA             Coquimbo
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“Edmundo González es el presidente electo 
de Venezuela y asumirá en enero de 2025”

MARÍA CORINA MACHADO, POLÍTICA VENEZOLANA

María Corina Machado y Edmundo González Urrutia han seguido llamando a la población a 
participar en manifestaciones contra el régimen venezolano. 

EFE

La exdiputada insiste 
en que González ganó 

de forma contundente 
y acusa a Maduro de 

intentar el “fraude más 
grande de la historia”. 

Además, criticó la falta de 
transparencia del Consejo 

Nacional Electoral (CNE). 

La líder opositora de Venezuela María 
Corina Machado está convencida de 
que Edmundo González Urrutia tomará 
juramento como nuevo jefe de Estado 
el 10 de enero de 2025, cuando co-
mience el nuevo período de gobierno.

Pese al nombramiento oficial realizado 
por el Consejo Nacional Electoral (CNE), 
el cual proclamó a Nicolás Maduro como 
ganador de las elecciones del 28 de 
julio bajo cuestionamientos dentro y 
fuera del país, Machado confía en que 
esto cambiará.

En una entrevista con EFE, la ex-
diputada liberal reiteró que el aban-
derado de la opositora Plataforma 
Unitaria Democrática (PUD) ganó “de 
manera avasallante” las elecciones 
presidenciales.

Recordemos que el resultado oficial 
de dichos comicios ha sido rechaza-
do por numerosos países, mientras 
que el Centro Carter, que participó 
como observador independiente en 
la contienda, afirmó que el proceso 
electoral “no puede ser considerado 
como democrático”.

“Edmundo González será el nuevo 
jefe de Estado y el nuevo comandan-
te en jefe de la Fuerza Armada y eso 

depende de lo que hagamos todos, 
todos los venezolanos dentro y fuera 
del país (…). Yo confío en el pueblo de 
Venezuela y por eso sé que el 10 de 
enero tendremos un nuevo presidente“, 
sostuvo.

Mientras se mantiene bajo resguardo 
debido a amenazas en su contra, la 
antichavista reprocha que el Consejo 
Nacional Electoral (CNE) aún no haya 
publicado los resultados desagregados 
de los comicios, contradiciendo su 
propio cronograma. Esto, pese a los 
numerosos pedidos de transparencia 
por parte de la comunidad internacional.

EL “FRAUDE ELECTORAL” 
EN VENEZUELA

Dando por verídicas las actas elec-
torales que la PUD publicó en una 
página web, Machado asegura que 
el “mundo entero sabe” que Maduro, 
en el poder desde 2013, perdió en 
los comicios e intenta concretar “el 
fraude más grande de la historia” al 
insistir en su victoria, con ayuda de 
las instituciones y de la cúpula militar.

Maduro “tiene hoy cero legitimidad, 
ninguna legitimidad y, por lo tanto, es 
un momento en el que la comunidad 
internacional tiene que dejar una línea 
roja muy clara vinculada al respeto de 
la soberanía popular”, prosiguió.

Asimismo, espera que gobiernos 
extranjeros, “de manera firme e inequí-
voca, le hagan entender a Maduro que 
es inaceptable lo que está haciendo, 
usando las fuerzas represivas contra 
ciudadanos inocentes“. Esto, en alu-
sión al saldo que ha dejado la crisis 
poselectoral, con más de 2.400 de-
tenidos y 24 fallecidos, -según varias 
ONG- algunos de ellos en protestas 
ciudadanas.

La exdiputada también prevé que, 
en los próximos días, sigan creciendo 
las voces críticas contra el chavismo.

Lo anterior, ya que -según dijo- se 
trata de aplicar “toda la presión ne-
cesaria para que Maduro entienda 
que su mejor opción es aceptar los 
términos de una negociación”, algo 
que el mandatario ya ha rechazado 
públicamente, pues insiste en que 
ganó los comicios.

LOS MILITARES Y EL ROL PARA 
HACER “ENTENDER” A MADURO

Sobre el rol que deben jugar los 
militares en esta eventual transi-
ción, Machado cree que su tarea 
más importante es, de igual forma, 
hacerle entender a Maduro “que no 
van a reprimir al pueblo”. Asimismo, 
que “sí van a cumplir el mandato 
constitucional de hacer valer la so-
beranía popular”.

“Quien está haciendo uso de la fuerza 
militar para impedir la transición es 
precisamente Nicolás Maduro, (es él) 
quien se ha atrincherado -rodeado de 
efectivos del alto mando militar- para 
desconocer la voluntad expresada 
por el pueblo“, reiteró sobre la Fuerza 
Armada, cuya cúpula ha manifestado 
su apoyo irrestricto al líder chavista.

Explicó que, aunque los puntos 
específicos de una transición “son 
objeto de dicha negociación”, es 
importante destacar “la disposición” 
de la oposición “de avanzar por esa 
ruta”, tanto con Maduro como con 
altos funcionarios militares o civiles.

“Es hoy la mejor opción que tiene 
Maduro y puede ser la única, porque 
pretender mantenerse a la fuerza, 
apoyado exclusivamente en el uso 
de la violencia, es insostenible en la 
Venezuela de hoy”, dijo.

Mientras mantiene un “contacto 
permanente” con González Urrutia, 
también bajo resguardo, Machado 
indica que a ambos les “corresponde 
continuar aumentando la presión”, 
una tarea que esperan desarrollar 
con el apoyo de los venezolanos y 
de la comunidad internacional para 
que “esta protesta cívica y pacífica 
se mantenga viva”.

Consultada sobre la decisión de 
mantener oculto su paradero, pese a 
que la Fiscalía aseguró que no existe 
orden de captura en su contra, recor-
dó que el propio Maduro la tildó de 
terrorista y pidió enviarla a la cárcel.

EFE                                   Internacional
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EXTRACTO
En causa Rol C-3906-2023, caratulada “BANCO DE CHILE con ROSAS”, seguida 
ante el 3º Juzgado de Letras en lo Civil de La Serena ubicado calle Rengifo N°240 de 
la ciudad de La Serena, se designó el día 29 de agosto de 2024, a las 09:00 horas, el 
remate del inmueble CONSISTENTE EN EL DEPARTAMENTO 203 DEL PISO 20, LA 
BODEGA Nº 11 DEL PISO -1, Y EL USO Y GOCE EXCLUSIVO DEL ESTACIONAMIENTO 
87, TODOS DEL EDIFICIO BARLOVENTO, DEL CONJUNTO BRISAMAR O TAMBIÉN 
DENOMINADO CONDOMINIO BRISAMAR, SEGUNDA ETAPA, ubicado en Avenida 
Los Pescadores 3405, de la comuna de Coquimbo. Dicho inmueble rola inscrito a 
fojas 686 número 341 en el Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces 
de la ciudad de Coquimbo correspondiente al año 2021. El mínimo de la subasta será 
la suma de $78.627.275 el cual se desglosa de la siguiente forma $76.598.017 
correspondiente al departamento y la suma de $2.029.258 correspondiente a la 
bodega de acuerdo con la tasación fiscal; pagaderos dentro de 5 días al contado. 
Interesados para caucionar seriedad de ofertas deben acompañar vale vista del Banco 
del Estado de Chile a la orden del Tribunal, de al menos el 10% del valor mínimo de la 
subasta. Mayores antecedentes en expediente digital. La Serena, nueve de Agosto 
de dos mil veinticuatro

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO SUBROGANTE

JUNTA EXTRAORDINARIA 
DE ACCIONISTAS

Por acuerdo del directorio, cítase a los señores accionistas de COMPAÑÍA MINERA 
DEL PACÍFICO S.A. (la “Sociedad”) a junta ordinaria de accionistas (la “Junta”) para 
el día 23 de agosto de 2024 a las 8:30 horas, en las oficinas de la Sociedad ubicadas 
en La Serena, calle Pedro Pablo Muñoz N°675, con el objeto de tratar la constitución 
de una prenda comercial y prohibición de gravar y enajenar sobre crédito subordinado 
suscrito por la Sociedad con Cleanairtech Sudamérica S.A., con el fin de constituir 
prenda y garantizar las obligaciones que esta última posee con sus acreedores, en 
cumplimiento del número 5) del artículo 57° de la Ley N°18.046 sobre Sociedades 
Anónimas.

PARTICIPACIÓN Y CALIFICACIÓN DE PODERES. En conformidad a la Ley, tendrán 
derecho a participar en la Junta los accionistas que figuren inscritos en el Registro de 
Accionistas al momento de iniciarse la Junta. La calificación de los poderes, si proce-
diere, se efectuará el mismo día de la celebración de la Junta, en el lugar y hora indica-
da para su inicio. 

EL PRESIDENTE

Diputados piden a ministro Grau disolver 
Asociación de AFP tras polémica por minuta

SOBRE LAS PENSIONES

Hasta el momento, el ministro de Economía, Nicolás Grau, no se ha pronunciado respecto a 
esta petición. 

EL DÍA

Los legisladores que 
impulsan esta iniciativa, 

acusan que, al agruparse, 
las AFP evitan ser 

fiscalizadas y pueden, 
así, influir políticamente. 

Desde la oposición en 
tanto, desacreditaron 

la acción acusando un 
interés encubierto de 

estatizar los fondos 
previsionales. 

Un grupo de parlamentarios oficia-
listas de diversos partidos le pidieron 
al ministro de Economía, Nicolás 
Grau, la cancelación de la perso-
nalidad jurídica de la Asociación de 
AFP, acusando presiones indebidas 
en la tramitación de la reforma de 
pensiones.

Se trata de diputados del Partido 
Comunista, Frente Amplio y Partido 
Socialista, así como de la bancada 
PPD-Independientes, quienes se 
acercaron este lunes a la cartera 
liderada por Nicolás Grau para hacer 
la petición.

La idea fue solicitar formalmente 
la disolución de la Asociación de 
las Administradoras de Fondos de 
Pensiones (AFP), acusando un “ex-
ceso” en sus facultades, además de 
presiones indebidas en el marco de 
la reforma al sistema de pensiones.

Todo esto, tras lo sucedido la semana 
pasada respecto de esta minuta que 
circuló sin autor y que desmontaba 
los 45 puntos de la sistematización 
de propuestas de la reforma del 

sistema de pensiones que había 
hecho el Ejecutivo, prácticamente 
oponiéndose a todas ellas.

Posteriormente, la propia Asociación 
de AFP reconoció que era un docu-
mento de circulación interna y que 
desconocían cómo había llegado a 
parlamentarios.

Cabe destacar que las AFP ac-
tualmente están fiscalizadas por 
la Superintendencia de Pensiones, 
pero al agruparse en una asociación, 

según ellos, están exentas de esa 
fiscalización y eso les permite lanzar 
campañas publicitarias de diverso 
tipo en redes sociales y en medios 
de comunicación, así como elaborar 
minutas y presionar políticamente a 
los parlamentarios en el Congreso 
Nacional.

Así lo aseguró el diputado comunista 
Luis Cuello, quien pidió un procedi-
miento sancionatorio en contra de 
la agrupación.

Desde la oposición, desacreditaron 
la ofensiva asegurando que quienes 
la impulsan, en realidad, tienen un 
interés camuflado de estatizar los 
fondos previsionales.

Según el diputado RN, Frank 
Sauerbaum, no es aceptable que 
se intente censurar a los grupos de 
interés que están en el Congreso, 
que por vías legales y administrativas 
correctas, intentan dar sus puntos 
de vista a los parlamentarios e influir 
en las votaciones.

Más duro, el diputado y secretario 
general de la UDI, Juan Antonio 
Coloma, indicó que hay un inten-
to solapado de buscar instalar un 
sistema de reparto y estatizar los 
fondos previsionales.

En ese sentido, la diputada del 
Frente Amplio, Gael Yeomans, acusó 
un intento de las AFP por mantener 
el control de las cotizaciones.

Por ahora falta conocer qué opinan 
los senadores que actualmente están 
tramitando la reforma previsional, 
debate que se espera que se extienda 
hasta diciembre.

BIOBIO                             Chile
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escuelalenguaje18@gmail.com. 
Consultas a:  F: 51 2 318739

Empresa Eléctrica, necesita 
maestros M1 M2 y Ayudantes. 
Enviar Currículum: soselecin-
tegral24@gmail.com

Empresa Eléctrica necesita 
Secretaria Administrativa, 
experiencia Previred, contratos 
y EE.PP. Enviar Currículum a: 
soselecintegral24@gmail.com 

Inmobiliaria de Coquimbo 
necesita varón para labores 
de construcción. Enviar C.V. 
a: inmobiliaria.postulacionco-
qbo@gmail.com 

Colegio San Antonio requiere 
docente de Matemáticas por 
32 horas. Enviar currículum a: 
postulacionescsa1@gmail.com 

Se requiere Auxiliar de Aseo, 
para colegio en La Serena. 
Enviar antecedentes al correo: 
rrhh.colegiols.a@gmail.com 

Necesito Vendedor con expe-
riencia en la Ruta La Serena-
Coquimbo, sueldo base más 
comisión. Enviar anteceden-
tes a: gcmventasimportadora@
gmail.com 

EMPLEO BUSCAN

Ofrece cuidar Adulto Mayor, 
lunes a viernes, puertas afuera.  
F: 955370450

PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Arriendo casa en La Serena, 
sector 4 Esquinas, Vista Her-
mosa.  F: +569 91693134

Casa amoblada, 3d, 2b, amplio 
patio, a pasos de calle Bal-
maceda, altura Paradero 10, 
$600.000.  F: 989322787

ARRIENDO - LOCAL

Oficina, central en La Serena, 
Cordovez 490, frente a Ripley, 
1 ambiente, soleada, incluye 
pieza archivo y baño privado, 
$210.000, gastos comunes 
incluidos. Trato directo con el 
dueño.  F: 942294850

VENDO - CASA

Casa individual, 3 dormitorios, 
2 baños, terreno total 227 m2, 
construidos 68 m2, Villa Las 
Palmeras, Paradero 12, Balma-

transferencia inmediata.  F: 
973744862

Colectivo Línea 7, con todos 
los derechos, comunicarse 
con Jorge,  F: 981696952

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Fundación IMSA Requiere 
contratar Técnico en Reha-
bilitación, mínimo 2 años de 
experiencia en atención de 
jóvenes infractores de la Ley 
20.084. Disponibilidad inme-
diata. Interesados enviar sus 
documentos: paicarlosdante@
gmail.com -fundacion.imsa@
gmail.com F: .

Escuela de Lenguaje, ubica-
da en San Juan, Coquimbo, 
busca Educadora Diferencial 
con mención TEL, para reem-
plazo de 44 horas, por el mes 
de agosto, con posibilidades 
de continuidad. Enviar C.V. a: 

ceda, La Serena, $120.000.000.  
F: 961983084  - 950398989

Casa esquina Avda. G. Gonzá-
lez Videla con Los Jardines, La 
Serena, 4d, 2b, cocina america-
na, 3 locales comerciales, esta-
cionamientos, $320.000.000 
(crédito hipotecario). Tratar 
con propietario  F: 940860925

VENDO - TERRENO

Parcela 9.400 m, en el Valle, 
15 minutos desde aeropuerto 
La Serena, lugar único con 
río, árboles, vega, pozo de 
agua todo el año, residencial, 
privado, escuela, comercio, 
posta, locomoción en puerta, 
$64.700.000.  F: 927618630

Terreno excelente ubicación, 
Avda. de Aguirre, a pasos del 
Faro, 6.000 m2.  F: 942734178

Terreno 5.000 m2, Callejón 
El Carmen, Pan de Azúcar, 
$81.000.000.  F: 95633429

La Serena, Quilacan, 5.000 
m 2 ,  e l e c t r i c i d a d ,  a g u a 
camión, aguas subterráneas, 
$160.000.000.  F: 968463749

VEHÍCULOS
VENDO - CAMIONETA

Mitsubishi L-200 2004 buena, 
doble cabina, al día, precio con-
versable.  F: 974284369

VENDO - TODO TERRENO

Se vende Jeep Galloper II, 2001, 
$2.650.000.  F: 956334296

VENDO - AUTOMÓVIL

Se vende Taxi colectivo, paten-
te y cupo adicional, Línea Sere-
na-Coquimbo, año 2019, Toyota 
Yaris, 155.000 Km. Comunicarse 
al  F: +56998413714

Vendo colectivo Línea 32, año 
2011, $15.500.000, conversa-
ble, excelentes condiciones, 

Me ofrezco para trabajar cui-
dado Adulto Mayor, experiencia, 
responsabilidad, disponibilidad 
inmediata, con curso de cui-
dadora, solo con contrato de 
trabajo.  F: 988260243

GENERALES
VENDO

Leña de eucaliptus y espinos a 
domicilio. Por sacos o camio-
nadas.  F: 997748499

SERVICIOS

Retiro escombros,  basu-
ra, cachureos y ramas.  F: 
950066742

Técnico Agrícola Nivel Superior, 
servicios todas áreas verdes, 
control plaga, podas, proyecto 
jardinería.  F: +56954232745

Se realiza todo tipo trabajos 
con excavadora, plataformas, 
caminos, limpieza de terrenos, 
etc. Presupuesto gratis, Whats-
App +56932879112. Llamar al 
928330224 Manuel Castros F: .

SÓLO MAYORES

Leticia, joven, delgada, recién 
llegada, con lugar propio y a 
domicilio.  F: +56974028247

Javiera 21 años, blanquita, nue-
va lugar céntrico y a domici-
lio, besos apasionados.  F: 
+56940743153

Sofía, colombiana, madura, 
blanquita, bella figura, lugar 
céntrico.  F: +56937784227

Fernanda, 18 años, lugar cén-
trico, también domicilio.  F: 
+56972895190

Gabriela 25, blanquita, delgada, 
bello cuerpo, servicio completo.  
F: +56965675888

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs.     14:30 a 17:00 hrs.

Sábado de 09:00 a 12:30 hrs.
Sólo por correo: economicos@eldia.la

HORARIO DE ATENCIÓN:

R E M A T E S REMATE JUDICIAL EN COQUIMBO

M. ANTOINETTE JADUE E.   RNM 1481

STATION WAGON HAVAL H6 TURBO DCT 2.0 AUT 
AÑO 2022 PPU SDGC.40

Miércoles 14 de agosto de 2024, a las 10:00 hrs, en calle La Perla s/n, Ruta 43, Coquimbo.

(Garantía $ 500.000 para participar en subasta, depositadas en cuenta de martillero 
con 12 hrs de anticipación)

Solicitar datos de cuenta para depósito al +56976680177.
Ordenado por Juzgado de letras de Vicuña Rol: E-636-2024.

Comisión: 12% más impuestos    Exhibición: martes de 9:00 A 13:00 hrs.

EXTRACTO

En el asunto indicar: cargo y ciudad del colegio de interés.

Requiere contratar a:
Profesora básica o profesora de lenguaje por 34 horas.
   Requisitos:  Docente, adhesión a misión y valores del Colegio. 
Encargada de biblioteca (C.R.A) por 44 horas.
   Requisitos: Titulo técnico de secretariado o afín al cargo.

Escríbenos a:  colegiolaserena@santotomas.cl, 
colegiossantotomas@santotomas.cl 

LA SERENA

FUNDACIÓN DOCERE

AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA

HORARIO DE ATENCIÓN:
Lunes a Viernes: 09:00 a 14:00 horas 

14:30 a 17:00 horas

Sábado: 09:00 a 12:30 horas, solo por correo:
economicos@eldia.la (Teletrabajo)

N°  en:
EN LECTORÍA TOTAL
PAPEL DIGITAL

IPSOS: Estudios de Lectura de Medios Escritos La Serena y Coquimbo - 2023

!!
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AVISO DE REMATE
El 3° Juzgado de La Serena, ubicado en Rengifo 240, rematará el 26 de Agosto de 2024 a 

las 10:00 hrs, el Departamento Nº220 del segundo piso, la Bodega Nº134 y el Uso y Goce 

exclusivo del Estacionamiento Nº302, del Condominio Mirador El Faro, II Etapa, ubicado en 

Avenida del Mar Nº800, La Serena. Se comprendieron los derechos de dominio, uso y goce 

que le corresponden en el terreno y demás bienes que se reputan comunes conforme a la Ley 

Nº19.537 y al Reglamento de Copropiedad inscrito a fojas 5.464 Nº3.354 en el Registro de 

Hipotecas del año 2010, complementado por el inscrito a fojas 6.447 Nº3.522 en el Registro de 

Hipotecas del año 2012. Se encuentra inscrito a fojas 5095 N°3745 del Registro de 

Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La Serena, año 2013. Rol de Avalúo 

departamento 4506-181; para la bodega 4506-468, La Serena. Mínimo para subastar 

$193.140.000.- al contado. Garantía: Los interesados deberán presentar vale vista del 

Banco del Estado de Chile a la orden del Tribunal, por el 10% del mínimo, esto es, 

$19.314.000. Demás condiciones autos caratulados “SCOTIABANK CHILE con ANGOTZI 

JULIO”. Rol C-2788-2019, del tribunal citado. 

ERICK BARRIOS RIQUELME. 
SECRETARIO SUBROGANTE

EXTRACTO
REMATE: SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, CALLE RENGIFO N°240.             
REMATARÁ EL DÍA 28 DE AGOSTO DE 2024 A LAS 11:00 HORAS, EL DEPARTAMENTO 
N°332 DEL TERCER PISO DEL EDIFICIO “TREVO”, LA BODEGA N°141 DE LA PLANTA 
SUBTERRÁNEA, Y EL USO Y GOCE EXCLUSIVO DEL ESTACIONAMIENTO N°120, TODOS DEL 
“CONDOMINIO EDIFICIOS PARQUE PANORÁMICO” O “PARQUE PANORAMICO”, CON ACCESO 
COMUN POR AVENIDA PANORAMICA N°964, CIUDAD Y COMUNA DE LA SERENA. SE 
COMPRENDEN TODOS LOS DERECHOS DE DOMINIO, USO Y GOCE QUE LE CORRESPONDEN 
EN EL TERRENO EN EL QUE SE EMPLAZA EL CONDOMINIO Y LOS DEMAS BIENES QUE SE 
REPUTAN COMUNES, INSCRITO A FOJAS 1952 NÚMERO 1352 DEL REGISTRO DE 
PROPIEDAD DEL AÑO 2020, CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE LA SERENA.  
MÍNIMO   PARA   LAS   POSTURAS   EN   LA   SUMA   DE $62.638.825.-; INTERESADOS 
DEBERÁN ACOMPAÑAR VALE VISTA DEL BANCO ESTADO DE CHILE A LA ORDEN DEL 
TRIBUNAL POR EL EQUIVALENTE AL 10% DEL MÍNIMO. NO SE ADMITIRÁ COMO POSTORES 
A LAS PERSONAS QUE FIGUREN CON INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD DE DEUDOR DE 
ALIMENTOS EN EL REGISTRO NACIONAL DE DEUDORES DE PENSIONES DE ALIMENTOS. 
PRECIO PAGADERO AL CONTADO DENTRO DE QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, 
DEMÁS ANTECEDENTES EN BASES DE REMATE Y LOS AUTOS ROL C-447-2024,                           
CARATULADOS “BANCO DE CHILE CON RAMIREZ”. SECRETARÍA.

ISABEL DEL CARMEN CORTÉS RAMOS 
SECRETARIO PJUD

Siete de agosto de dos mil veinticuatro.

EXTRACTO
El 1º Juzgado de Letras de La Serena, ubicado en calle Rengifo 
Nº240, La Serena, en causa Rol C-3910-2023, caratulada “SCO-
TIABANK CHILE con BOLADOS”, rematará el día 29 de Agosto de 
2024 a las 10:00 horas, el departamento Nº510 del piso quinto, 
y la bodega Nº17 , del primer piso, del Condominio Lagunas del 
Mar- Lote C, Edificio C Uno, ubicado en Avenida Pacifico Nº741, 
La Serena. Se incluyo el Derecho de Uso y Goce exclusivo del 
Estacionamiento de superficie Nº36, del mismo condominio. Se 
comprendieron los derechos de dominio, uso y goce en el terre-
no y en los demás bienes comunes. Reglamento de Copropiedad 
inscrito a fojas 4177 Nº2316 del Registro de Hipotecas y Gra-
vámenes, del Conservador de Bienes Raíces La Serena del año 
2013. Título de dominio inscrito a fojas 2784 N°2042 del Regis-
tro año 2014, del mismo Conservador. Rol de Avalúo 4300-815 
para el departamento y 4300-643 para la bodega, La Serena. 
Mínimo para subastar $250.993.871, al contado. Garantía: Los 
interesados deberán presentar vale vista bancario a la orden del 
Tribunal, por el 10% del mínimo, esto es $25.099.387. La Serena, 
09 de agosto de 2024. Secretario Subrogante. Alberto Eduardo 
Codoceo Collao. 

EXTRACTO

REMATE: El Primer Juzgado de Letras de La Serena, ubicado en Rengifo N° 
240,  La Serena, rematará el día 05 de septiembre de 2024, a las 11:00 horas, 
el departamento N° 313, de la planta primer piso, del Edi�cio Tres, y el 
derecho de uso y goce exclusivo del Estacionamiento asignable N° 36, de la 
planta primer piso, ambos del Condominio Santa Teresa, con acceso por calle 
Cabo Exequiel Aroca N° 1300, de la comuna de Coquimbo.- Propiedad inscrita 
a nombre del demandado a fojas 9054 número 4293 del Registro de 
Propiedad del año 2020, del Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo. 
Mínimo posturas 752 Unidades de Fomento, más $240.000 por concepto de 
costas judiciales. - Para participar en la subasta, postores, excepto ejecutan-
te, deberán rendir caución equivalente al 10% del mínimo �jado para la 
subasta mediante vale vista a la orden tribunal tomado en un Banco de la 
plaza. Precio deberá ser pagado al contado, dentro de quinto día hábil 
después del remate, mediante consignación en cuenta corriente tribunal. 
Bases y demás antecedentes, página: www.pjud.cl. Consulta de Causas, 
autos Rol C-480-2022, caratulados “Penta Vida con Jopia”. La Serena, 05 de 
agosto de 2024. Secretario Subrogante.

EXTRACTO

El 2° Juzgado de La Serena, ubicado en Rengifo 240, rematará el 28 de 
Agosto de 2024, a las 12:00 horas en dependencias del tribunal, departa-
mento Nº1305, piso catorce, la bodega Nº83, y el Uso y Goce exclusivo del 
Estacionamiento Nº120, del edi�cio B Dos, Condominio Lagunas del Mar- 
Lote B, con acceso por Avenida Pací�co Nº761, La Serena. Se comprendie-
ron todos los Derechos de dominio, uso y Goce en el terreno y en los demás 
bienes comunes. Reglamento de Copropiedad inscrito a fojas 4.393 
Nº2.707 del Registro de Hipotecas del año 2011. Título de dominio se 
inscribió a fojas 7.346 N°5.181 del Registro de Propiedad del Conservador 
de Bienes Raíces de La Serena, año 2012. Rol de Avalúo 4300-261, Para el 
departamento y 4300-347 para la bodega, La Serena. Mínimo para 
subastar $121.967.552, al contado. Garantía: Los interesados deberán 
presentar vale vista bancario de Banco Estado en favor del Segundo 
Juzgado de Letras de La Serena, por el 10% del mínimo, esto es, 
$12.196.755. Demás condiciones autos caratulados “SCOTIABANK CHILE 
con NUÑEZ” Rol C-918-2024, del tribunal citado. La Serena, ISABEL 
CORTES. SECRETARIA SUBROGANTE.

PEDRO CASTILLO DÍAZ
ALCALDE COMUNA DE COMBARBALÁ

REMATE
DE VEHÍCULOS INGRESADOS AL 

CORRAL MUNICIPAL POR CONTAR 
CON MULTAS O PARTES CURSADOS

La Ilustre Municipalidad de Combarbalá, infor-
ma Remate de Vehículos a realizarse con fecha 
19 de agosto de 2024, a las 11.00 horas.
Las Bases Administrativas serán publicadas en 
la página web del municipio y estarán a dispo-
sición  en la Oficina de Partes de la Ilustre 
Municipalidad de Combarbalá.
Requisitos Generales y Específicos, los indica-
dos en las respectivas Bases Administrativas

Estamos atendiendo de
LUNES A SABADO DE 12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 12:00 a 18:00 horas. 

PARRILLADAS

Reservas: 512 211519

 en toda la carta
Entre las 18 y 20:30 horas

Brasil 750, la Serena

CITACIÓN
La CORPORACION JUAN SUBERCASEAUX, cita a todos sus 
socios a Asamblea General Ordinaria de socios a realizarse el día 21 
de Agosto de 2024 a las 18:00 horas, en segunda citación, en 
el Colegio Amalia Errázuriz de Ovalle, ubicado en Av. Laura Pizarro 
N°2.280. 

TABLA: 1.- Breve introducción del Presidente.                                
2.- Conocimiento Balance ejercicio 2023, Memoria, Estados 
Resultados y Financieros e informe final de Auditores externos 
sobre ejercicio terminado al 31 de diciembre de 2023. 
3.- Elección de Directorio. 
4.- Puntos varios 

DIEGO PERALTA MORALES
PRESIDENTE CORPORACION JUAN SUBERCASEAUX.

REMATE JUDICIAL

En causa “Soto/Carrasco” Rol C-271-2019 se 

rematará el 6 de septiembre de 2024 a las 

11:00 horas, en la Secretaría del Juzgado de Letras 

de Vicuña, como unidad, el inmueble ubicado en 

RUTA D-41 La Compañía, Sitio 43 Lote 1 Vicuña, 

inscrito a fs. 121 N°118 Registro de Propiedad del 

Conservador de Bienes Raíces de Vicuña año 

2009. Mínimum posturas $50.000.000. 

Interesados deben rendir caución por 10% del 

mínimo establecido para la subasta, solo con vale 

vista emitido por Banco Estado, a la orden del 

Tribunal. Demás condiciones señaladas en la 

causa.

Juan Carlos Contreras Araya 
Secretario PJUD 

Seis de agosto de dos mil veinticuatro.
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CARLOS RIVERA V.        La Serena

Club de pádel 4 Esquinas 
festeja sus 30 años en La Serena

CON ENCUENTRO DE CARÁCTER NACIONAL

El staff del Club 4 Esquinas lo integran Rosita Pacheco, Ernesto Contreras, Carlita Huerta, 
Fabián Contreras, Paolo Muñoz, Carlos Verasay, Claudio Maturana y “Cuchu” Castillo.

El Club 4 Esquinas, con sus ocho canchas, ha crecido con los años y hoy es uno de los más importantes de La Serena y la región.

CLUB 4 ESQUINAS

EL DÍA

Un masivo campeonato, 
en el que participarán 
más de 200 parejas en 
10 categorías, damas 
y varones, comenzará 
a jugarse desde hoy y 

hasta el domingo en las 
ocho canchas del recinto 

deportivo. La primera 
serie repartirá un millón de 

pesos en premios.

Las parejas conformadas por Franco 
Moyo y Nicolás Juica, quienes se 
enfrentarán con Claudio Maturana y 
Eduardo Álvarez, serán parte de un 
momento histórico para el pádel de  
La Serena. 

Y es que ellos inaugurarán desde las 
16:00 horas de hoy, el “Torneo 30 
Años” del club de pádel 4 Esquinas 
el cual, está festejando la llegada de 
esa disciplina deportiva a la región con 
un masivo encuentro que  incluirá un 
total de diez categorías.

Las parejas con la responsabilidad 
de dar el vamos al torneo, comenzarán 
a pelear por los puestos de avanzada 
en la Segunda Categoría, mientras 
que por la tarde, a las 20:30 horas, 
saldrán a escena, en Primera Serie,  
Sebastián Muñoz y Pablo Molina 
versus Claudio Maturana y Alvaro 
Abarca, nombres insignes del pádel 
de la región como del país.

El profesor Gustavo Castillo tiene 
fresco en su memoria esos primeros 
años en la primera cancha del Club  
4 Esquinas y lo que costaba innovar 
con una disciplina que fue creciendo 
de manera gradual en el tiempo  y que 
después de la pandemia, provocó un 
boom inesperado en el mundo como 
también, en nuestro país.

Y es que el “Cuchu” junto a la familia 
Contreras-Pacheco, con propiedad 
pueden sentirse orgullosos de lo que 
han construido alrededor de este 
deporte, estableciendo una verdadera  
familia  que ha traspasado las fronteras 
locales a lo largo de sus tres décadas 
de funcionamiento, formando juga-
dores que han paseado por el mundo 
el nombre de país y, en especial de 
nuestra Región de Coquimbo.

Gustavo Castillo recuerda con espe-
cial emoción esos primeros y difíciles 
años, aunque en los veranos ya se 
podía observar mucha gente que 
llegaba a sus canchas, en especial 
jugadores argentinos. Hoy el pádel 
creció y los clubes proliferan por todas 
los rincones de la ciudad, llegando a 
un total de 3, sumando un universo 
de 130 canchas.

“Es cierto que hoy hay mucha gen-
te que juega al pádel”, destaca con 
satisfacción. “Nosotros festejaremos 
los 30 años del club con un masivo 
torneo que se extenderá desde mañana 
(hoy) martes hasta el domingo, con 
un universo de 205 parejas que se 
distribuirán en seis categorías varones 
y cuatro damas”, agregó. 

“Todo parte con el primer campeo-
nato en el año 1994 y hoy estamos 
comenzando con el torneo de los 30 
años, ratificando una trayectoria de 
la familia Contreras-Pacheco difun-
diendo el pádel en nuestra región”, 
destacó Castillo, quien también ha 
participado como jefe técnico de la 
delegación chilena en los mundiales 
de la categoría.

Por lo mismo recuerda a jugadores 
que se han lucido no solamente en 
canchas locales, sino que también 
en el país y en citas internacionales, 
entre ellos, a Andrés Contreras , Ian 
Walker, Sebastián Muñoz, Rodrigo 
Silva, Jorge Aguirre  y Andrés Bakulic, 

entre otros. 
“Realmente nuestra región ha gene-

rado jugadores de gran talento, que 
han realizado grandes inversiones 
para poder seguir en competencias 
del circuito nacional, que ha sido como 
una manera de fortalecer el pádel que 
hoy escribe otra historia con tantos 
clubes en la zona”, puntualizó. 

La competencia se extenderá hasta la 
tarde noche del domingo con las finales 
en cada una de las series, en especial 
en la Primera Categoría que entrega  

1 millón de pesos en premios  y que 
tendrá como jugadores destacados 
a Sebastián Muñoz, Carlos Verasay 
y Raúl Martínez, entre otros.

Los duelos de este miércoles se 
extenderán hasta cerca de la me-
dianoche, por lo que la agenda será 
intensa desde los primeros minutos. 
“Estamos invitando no solamente 
a los jugadores, sino también a las 
familias que puedan estar presentes 
en esta fiesta del pádel, la fiesta del 
Club 4 Esquinas”, destacó Castillo.
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Programación Fecha 21°
 
Sábado 10/08
Rangers 1-0 Temuco
Santa Cruz 1-0 San Marcos
Domingo 11/08
Barnechea 2-0 S. Morning
Antofagasta 1-1 San Luis
Magallanes 2-1 Wanderers
La Serena 1-0 Curicó
Lunes 12/08
Recoleta 5-0 U. de Concep.
Limache 1-2 U. San Felipe

Lugar /Equipo Pts.  Pj PG Dif

1 La Serena 48 20 15 +16

2 Magallanes 36 21 11 +9

3 Rangers 36 20 11 +9

4 Barnechea 33 18 9 +9

5 Recoleta 30 20 9 +2

6 Limache 29 21 8 +4

7 Antofagasta 28 21 7 +3

8 San Marcos 28 21 8 +2

9 Stgo. Morning 28 21 8 0

10 Santa Cruz 28 21 8 -4

11 U. de Concepción 27 21 7 -10

12 Stgo. Wanderers 25 21 6 +3

13 Temuco 25 21 7 -5

14 Curicó U* 22 21 7 -6

15 San Luis 21 21 6 -14

16 U. San Felipe 13 21 3 -18

* Sentencia Curicó Unido por desacato, pierde 
3 puntos

Programación Fecha 20°
Viernes 16/08
19:00 Colo Colo Vs. Coquimbo U.
Sábado 17/08
12:30 U. Española Vs. Cobreloa
15:00 Copiapó Vs. Huachipato
17:30 O’Higgins  Vs. U. de Chile
20:00 Ñublense Vs. Everton
Domingo 18/08
12:00 U. La Calera Vs. Palestino
15:00 Cobresal Vs. Iquique
17:30 A. Italiano Vs. U. Católica

Lugar/Equipo Pts.  PJ PG Dif.

1  U de Chile 37 19 10 +14

2 U. Católica 35 19 10 +9

3 Coquimbo U. 35 19 10 +7

4 Colo Colo 33 18 10 +13

5 Iquique 32 19 9 +4

6 Palestino 29 19 8 +7

7 U. Española 29 19 8 +5

8 Everton  27 19 7 +2

9 Ñublense 25 19 7 +6

10 O’ Higgins 23 19 6 -6

11 Cobreloa 21 19 6 -20

12 Cobresal 20 19 4 -3

13 A. Italiano  18 19 5 -5 

14 Copiapó 18 19 6 -7

15 Huachipato 18 18 4 -12

16 U. La Calera 15 19 4 -14

 FÚTBOL  PRIMERA A

FÚTBOL  PRIMERA B

CD La Serena actualiza estado 
de salud de Enzo Guerrero 

TRAS SU FUERTE CAÍDA EN EL PARTIDO ANTE CURICÓ

Ayer se entregó un informe sobre la situación del 
defensor del líder del Ascenso quien debió ser trasladado 
en ambulancia a un centro asistencial. De momento, se 

mantendrá en evaluación explicaron desde la institución.

El capitán de Deportes La Serena, 
Enzo Guerrero, quien sufrió una fuer-
te caída durante el partido contra 
Curicó disputado este domingo en el 
estadio La Portada, se mantiene en 
observación en la Clínica Elqui, tras 
ser trasladado en una ambulancia al 
mismo centro asistencial.

Recordemos que el choque con un 
jugador rival, Sebastián Parada, pro-
vocó que el zaguero serenense cayera 
de mala manera al césped y, ante la 
preocupación generalizada que ha 
mostrado la hinchada serenense, el 
club actualizó el estado de salud de 
Guerrero. 

Así, mediante un comunicado se 
informó que el defensor serenense 
se encuentra “consciente y estable”.

“Actualmente, está hospitalizado 
en la Clínica Elqui, donde pasó una 
buena noche y continúa su proceso 
de recuperación bajo la supervisión 
de un equipo médico especializado”, 
se detalla en el escrito.

En esta línea, el club también agrade-
ció “profundamente a la Clínica Elqui 
y a su equipo médico por la atención 
brindada, así como a la Mutual de 
Seguridad por el traslado oportuno. 
También agradecemos a todos por su 
preocupación y apoyo en estos mo-
mentos. Continuaremos informando 
sobre su evolución”, se añade en el 
comunicado.

Guerrero, quien ha sido unas de las 
piezas claves en la campaña de CD La 
Serena, también aprovechó sus redes 
sociales para enviar un mensaje a la 
parcialidad y agradecer las muestras 

Preocupa-
ción causó 
la salida en 
ambulancia 

desde La 
Portada del 
defensor y 

capitán pa-
payero, Enzo 

Guerrero.
CRISTIAN SILVA

de afecto. 
“Gracias a quienes me han enviado 

sus mensajitos con puras buenas 
vibras. Ya me siento mejor. A recu-
perarse pronto para estar de vuelta”, 
afirmó el 17 de los papayeros.

Pese al buen ánimo mostrado por 
el futbolista, es un hecho que en el 
duelo que La Serena debe disputar 
de visitante ante la Universidad de 
Concepción, no sea considerado por 
el cuerpo técnico que encabeza Erwin 
Durán, a  la espera de tener una  bue-
na recuperación, pues es necesario 

descartar todo daño neurológico o 
cervical.

Sin duda que será una baja importan-
te para el equipo serenense, aunque 
el cuerpo técnico ha recurrido a Byron 
Guajardo cada vez que el capitán no 
ha estado en condiciones físicas.

Tampoco podrá estar para ese com-
promiso con el elenco del campanil 
el volante Sebastián Gallegos, quien 
será suspendido por la acumula-
ción de cartulinas amarillas, aunque 
ese puesto podría volver a Gustavo 
Gallardo.

CARLOS RIVERA V.        La Serena

En tanto, el partido de ida entre Huachipato y Racing, por los octavos de final 
de la Conmebol Sudamericana se disputará esta tarde, desde las 18:00 horas, 
en el estadio Sausalito de Viña del Mar. Los acereros que en la competencia 
local se ubican en la parte baja de la tabla, han logrado construir una buena 
campaña en la cita internacional, por lo que buscarán un triunfo que les per-
mita llegar con ventaja a la revancha de la próxima semana. Racing, en tanto, 
llega a este encuentro tras empatar sin goles ante Huracán, el líder del torneo, 
por la fecha 10 de la liga profesional argentina, por lo que el equipo que dirige 
Gustavo Costas intentará conseguir un buen resultado en Viña del Mar para 
quedar bien posicionado de cara al duelo de revanchas.
Este duelo será transmitido en exclusiva por DIRECTV y su plataforma de TV 
en vivo y streaming DGO.

Huachipato ante Racing de Avellaneda
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JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA 

El tiempo no pasa en vano y suele 
ser un tirano implacable, contra el 
cual la lucha suele ser cruenta y 
desigual.

En el caso de los deportistas, 
este aserto tiene más vigencia 
que nunca y demuestra lo que 
nadie ha podido contrarrestar 
aún: la baja de rendimiento de 
todo atleta, conforme pasan sus 
mejores años de vida competitiva.

Recientemente, sin ir más le-
jos, volvieron a Chile dos gran-
des futbolistas de la llamada 
“Generación Dorada”, quienes 
asumieron el reto de fichar por 
dos de los principales clubes del 
medio local, como una manera de 

ir regresando a casa y viviendo 
quizás los últimos años de sus 
brillantes carreras deportivas.

Uno de estos paradigmas es 
el de Mauricio Isla, formado en 
Universidad Católica, quien, tras 
emigrar tempranamente de Chile, 
incluso sin alcanzar a debutar en 

ningún cuadro nacional, realizó 
una extensa carrera en clubes 
europeos, para después pasar 
por Brasil, hacer una posta por 
la misma Católica, volver a salir 
a Argentina y ahora retornar 
al terruño local, para vestir la 
camiseta de Colo Colo.

El otro ejemplo es el de Charles 
Aránguiz, quien acaba de fichar 
por la Universidad de Chile, el 
club de sus amores y con el 
cual espera reeditar memorables 
campañas pasadas y, por qué 

no, apuntar a ganar el título de 
la presente temporada.

Ahora bien, más allá de la ex-
pectación mediática que han 
despertado estos rostros depor-
tivos, es innegable que tanto Isla 
como Aránguiz ya no están en el 
peak de sus carreras, aunque aún 
tienen nivel para ser competiti-
vos en el medio nacional. A eso 
apelan los regentes de “La U” y 
del cuadro albo, quienes esperan 
que estas estrellas retribuyan 
con creces la inversión.

Y volver, volver, volver

Grandes jugadores del 
último tiempo han regre-

sado a Chile a concluir sus 
brillantes carreras como 

futbolistas.

Deportista serenense se subió al podio en
latinoamericano de carrera con obstáculos

DESARROLLADO EN ARGENTINA

En el podio de las vencedoras, Jacqueline Villanueva 
aparece acompañada de la competidora local, ganadora 
de la prueba y la representante de Brasil, que fue tercera. 
Un total de 30 obstáculos debió sortear la deportista sere-
nense para ubicarse finalmente en el segundo lugar. Ahora está 
trabajando para asistir al Mundial de Costa Rica.

ORGANIZACIÓN

Un segundo lugar en la 
competencia, que contó 

con atletas de Argentina, 
Brasil, Ecuador, Venezuela, 

Perú, Colombia, Costa 
Rica y México, le dio los 
pasajes para el Mundial 

de la especialidad que se 
realizará el próximo 22 de 

agosto.

Una tremenda actuación en el 
Campeonato Latinoamericano de 
Carreras con Obstáculos, celebrado 
en Malagueño, Argentina, cumplió 
la  deportista serenense Jacqueline 
Villanueva, al ubicarse en el segundo 
lugar en su especialidad, resultado 
que venía persiguiendo desde hace 
un par de meses.

De vuelta en la región, Villanueva 
comentó a El Día que se sintió muy 
bien en la competencia y el resultado 
la hizo ubicarse en el segundo puesto 
de la clasificación general, solamente 
superada por una competidora local, 
mientras que el tercer lugar fue para 
una representante de Brasil.

“Logré subir al podio en uno de los 
mejores resultados de los últimos 
meses”, precisó.

“Estaba clasificada para ir a competir 
en categoría Elite del OCRLATAM que 
es un campeonato que congrega a 
los mejores. Finalmente pude asistir 

hasta quedarme con el título de vi-
cecampeona en la prueba de 16K con 
30 obstáculos sorteados”, consignó.

La competencia en la que tomó parte 
Jacqueline Villanueva, consiste en 
pasar obstáculos de suspensión como 
trepar, pasar anillas, monkey bars, 
grip o agarres de distintos tamaños. 
“Todos estos retos están colgados 
y solo hay una oportunidad, de lo 
contrario si uno se cae debe cortar 

una pulsera y por ende quedar fuera 
del podio, pero logré pasarlos todos”, 
reconoció.

Sin embargo no son los únicos es-
collos en la prueba, pues “también 
debemos acarrear tarros, bloques, 
pasar equilibrios, saltar muros, todo 
eso distribuidos en 16K de carre-
ra en las exigencias de un tiempo 
establecido”.

La atleta lleva un par de años di-

fundiendo esta disciplina en la región, 
aunque su práctica se ha masificado 
más bien, en la Región Metropolitana. 
“Soy atleta de La Serena y entrenadora 
en OCR en nuestra región y nuestro 
objetivo es fomentar su práctica acá 

en La Serena, lo  que esperamos 
se logré en la medida que la 

gente lo vaya conociendo”, 
afirmó.

Al respecto, recordó 
que “llevo como tres 
años dando a cono-
cer la disciplina en 
mi centro deportivo 
en Las Compañías y 
poco a poco la gente 
ha ido conociendo 

esta disciplina”.

EL MUNDIAL

Su buena actuación en la 
exigente prueba trasandina, le 

permitió clasificar al Mundial que se 
celebrará el próximo 22 de agosto en 
Costa Rica. “Nos llegó la información 
y ya estoy luchando y trabajando para 
conseguir los recursos, por lo que si 
algún empresario me puede dar un 
apoyo sería muy bienvenido”, destacó.

De lograr esos recursos para la es-
tadía y traslado, Jacqueline lograría 
decir presente en la cita. “Es una 
gran posibilidad, quizás con poco 
tiempo para concretar los recursos, 
aunque me muestro optimista que 
lo lograré”, precisó.

1° María Victoria Gaite
2° Jacqueline Villanueva
3° Evelyn Fernandes

Posiciones

CARLOS RIVERA V.        La Serena
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Puzzle Sudoku

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el 
razonamiento lógico 
y la observación, sin 
recurrir a complicados 
cálculos aritméticos. Se 
debe rellenar cada una 
de las 9 cajas con series 
de 1 al 9, sin repetir nú-
meros dentro de ellas. 
Tampoco pueden repe-
tirse estos números en 
las filas y las columnas.

Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135

Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafamiliar 149

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

Horóscopo

AMOR: Ojo con las cosas que 
está haciendo, se va a meter 
en un serio problema. SA-
LUD: Evite las tensiones por 
algunos días hasta estar más 
aliviado/a. DINERO: Busque la 
manera de aprovechar mejor 
los recursos que actualmen-
te tiene disponibles. COLOR: 
Amarillo. NÚMERO: 28.  

AMOR: Quien tiene paciencia 
cosecha cosas buenas. El amor 
todo lo puede. SALUD: Si alegra 
su vida su salud mejorará. DI-
NERO: Tenga confianza en las 
decisiones que está por tomar. 
A veces iniciar desde cero se 
ve difícil, pero a la larga es un 
nuevo comienzo. COLOR: Ana-
ranjado. NÚMERO: 19.

AMOR: Basta de indecisiones, 
tome las decisiones necesarias 
para orientar su vida hacia la 
felicidad. SALUD: No se des-
cuide. Esté alerta ante posi-
bles contagios. DINERO: No se 
desaliente si las cosas no salen 
como usted quiere. Para el éxi-
to hay que ser muy paciente. 
COLOR: Perla. NÚMERO: 29.

AMOR: Es momento de bus-
car en su corazón si aún hay 
amor por esa persona. SA-
LUD: Ojo con esas variaciones 
en su peso, eso no está nada 
bien. DINERO: Haga buen uso 
de sus competencias, en es-
pecial si con esto puede ayu-
dar a otras personas. COLOR: 
Negro. NÚMERO: 1.

AMOR: Tenga paciencia si 
la jornada no parece ser la 
mejor de todas. Ya las cosas 
estarán mejor. SALUD: No 
descuide su salud. No se so-
brepase tan seguido. DINERO: 
Trabajar en equipo siempre 
será más provechoso que 
el trabajo individual. COLOR: 
Marengo. NÚMERO: 8.

AMOR: Aproveche de generar 
nuevos lazos de amistad con 
otras personas. SALUD: No 
permita que es estrés o las 
tensiones agobien en demasía 
su vida. DINERO: No pierda el 
tiempo y póngase al día con 
todas sus cuentas, o por último 
trate de llegar a algún acuerdo. 
COLOR: Verde. NÚMERO: 13.

21 de abril al 20 de mayo.

Tauro
21 de mayo al 21 de junio.

Géminis
22 de junio al 22 de julio.

Cáncer
23 de julio al 22 de agosto.

Leo
23 de agosto al 22 de sept
Virgo

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
AMOR: Deje de lamentarse por 
el pasado y vuelva a la vida, es 
tiempo de levantar la cabeza. 
SALUD: No descuide su des-
canso. Recupere sus energías. 
DINERO: Piense más antes de 
decidir de qué manera invertirá 
su dinero. No se apresure o lo 
lamentará. COLOR: Anaranjado. 
NÚMERO: 32.

AMOR: Enfóquese en los su-
yos, ya basta con tratar de 
conquistar un corazón que 
no le corresponde. SALUD: No 
decaiga ante los problemas. 
Debe darse ánimo. DINERO: 
El trabajo constante permitirá 
que sus capacidades le lleven 
por el camino más apropiado. 
COLOR: Granate. NÚMERO: 5.

AMOR: Entregue su amor sin 
reparos ni condiciones, esa 
persona lo merece. SALUD: 
No exagere las posibles mo-
lestias que sienta. Dese áni-
mo. DINERO: Con esfuerzo y 
sacrificio logrará cumplir sus 
sueños y anhelos. Enfoque 
su empeño. COLOR: Blanco. 
NÚMERO: 4.

AMOR: No permita que nadie 
le haga sentir mal, si es así 
esa persona no lo/a merece. 
SALUD: Trate de tomarse un 
momento para relajar sus ner-
vios DINERO: La mejor manera 
de hacer crecer un negocio es 
innovando. Esto debe aplicarlo 
también a su trabajo. COLOR: 
Rojo. NÚMERO: 3.

AMOR: Controle un poco su 
temperamento y las cosas 
estarán mejor en lo senti-
mental. SALUD: Haga más 
actividad física y se sentirá 
más vital. DINERO: No pierda 
ninguna oportunidad que se 
presente durante la jornada 
de hoy. Este atento/a. COLOR: 
Gris. NÚMERO: 14.

AMOR: Ponga los pies sobre la 
tierra y deje las fantasías de 
lado. Esa persona solo quiere 
ser su amigo/a. SALUD: Trate 
de cambiar de ambiente para 
que su aura se vea benefi-
ciada. DINERO: Cuidado con 
tomar medidas apresuradas. 
COLOR: Verde. NÚMERO: 5.

SantoralEmergencias
COQUIMBO
Doctor Simi. Aldunate 1185.
OVALLE
Salcobrand. Vicuña Mackenna 46.

Farmacias de turno
VíctorLA SERENA

Farmacia Dr. Amigo 
Balmaceda 438
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Los 12 protagonistas de los 
Juegos Olímpicos de París 2024

FIGURAS QUE PASARÁN A LA HISTORIA DEL DEPORTE

¿Quiénes han sido los principales protagonistas de los JJ.OO de París? 
Repaso de los doce atletas que más han brillado en estos Juegos.
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